
•НА ПРОСВЕТ•

11 марта 1985 года на вне-

очередном Пленуме ЦК КПСС 

генеральным секретарем 

был избран Михаил Горбачев, 

вскоре объявивший новый 

курс, обещая стране вернуть-

ся на дорогу развития, а ми-

ру – разрядку напряженности. 

А что из этого вышло, мы с ва-

ми знаем.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Перестройка, гласность, от-

крытость... Вместе с потоком 

громких слов от нового генсе-

ка обрушилась на людей разру-

шительная лавина, уничтожая 

основы бытия, огромные куски 

истории, сея раздор в семью на-

родов. Было еще и «ускорение», 

повергшее страну в пучину эко-

номического кризиса. Страна и 

люди были готовы к переменам, 

но не к отказу от всего нажитого 

и пережитого. Однако действия 

Горбачева и Ко привели не толь-

ко к краху Советского Союза, но 

и к одномоментному разруше-

нию всей системы стабильно-

сти в мире, базировавшейся на 

противостоянии двух центров 

силы – по большому счету За-

пада и России с ее сателлита-

ми. И, как мы сейчас понимаем, 

дело отнюдь не в различии со-

циальных систем.

Чем дальше от этой даты, 

тем сложнее найти истинные 

причины произошедшей ката-

строфы: фактического отказа 

от отлаженной государствен-

ной системы, от завоеванных 

ценой огромных жертв позиций 

в мире и особенно в Европе. Ли-

бералы-западники, захватив-

шие власть в России, усердно 

поработали, чтобы погрузить в 

туман эту тему, создав немало 

мифов. Главный из них: к раз-

валу привели внутренние про-

цессы в СССР, экономический 

кризис. Горбачеву как главному 

двигателю процессов, привед-

ших к исторической катастро-

фе, приписываются заслуги: 

дал свободу, позволил заменить 

неэффективную общественную 

систему на современную, по-

ложил конец холодной войне. 

Уверяют, что иного пути к свет-

лому будущему, кроме как через 

горбачевскую перестройку, не 

было.

Некоторые из этих мифов 

опровергает история реформ в 

Китае. Именно реформ, а не раз-

вала, которые были предприня-

ты под руководством Дэн Сяо-

пина и его последователей. Хотя 

в 1978 году после трагических 

экспериментов в виде «большо-

го скачка» и «культурной рево-

люции» впору было все унич-

тожить и ввести капитализм, 

как это произошло в России. 

Осторожные изменения в инте-

ресах всего общества, которые 

проводили китайские руково-

дители, привели ныне к тому, 

что Китай стал супердержавой 

№1 и по большинству 

параметров развития 

обходит США.

Далее говорится, что «данное 

обстоятельство значительно 

ухудшает материальное положе-

ние малоимущих семей, так как в 

структуре расходов их семейного 

бюджета порядка 50% приходит-

ся на социально значимые про-

довольственные товары первой 

необходимости».

Выход авторы законопроекта 

видят в предельных торговых 

наценках, которые должны уста-

навливаться высшим исполни-

тельным органом субъекта РФ, 

но не могут превышать в оптовой 

торговле 5% к отпускной цене 

производителя, а в розничной 

торговле – 15% к отпускной цене 

производителя. Как подсчитали 

депутаты, в этом случае средняя 

цена за литр молока для потреби-

теля в магазине составит 44 рубля.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Без переговоров 
Трампа 
с Путиным мира 
не видать. 
Но полмира 
готово сорвать 
эти переговоры

Все пропало! 
Гипс 
снимают – 
за 3 тысячи 
рублей…
Есть ли будущее 
у бесплатной 
медицины?

НАЧИСТОТУ 7

«Люблю себя 
чувствовать 
вольной 
птичкой...»
Разговор 
с Русланом 
Нигматуллиным 
о футболе и о жизни

Елена Валюшкина: 
Вот и я считаю себя 

клоуном

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

В Госдуме идет обсуждение 

проекта федерального за-

кона, ограничивающего тор-

говые наценки на социально 

значимые продукты питания. 

Такой порядок существовал 

в советские времена, что 

неизменно оборачивалось 

д ефицитом. Как сложится 

в этот раз?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

К
омитет Госдумы по аграр-

ным вопросам поддержал 

законопроект, внесенный 

депутатами еще в сентя-

бре. Документ позволяет 

регионам устанавливать мак-

симальные наценки от отпуск-

ной цены производителя: 5% 

для оптовиков и 15% для роз-

ничных продавцов. В перечень 

товаров внесены мясо (кроме 

бескостного), рыба (мороженая 

неразделанная), молоко, яйца, 

хлеб, сахар, мука, овощи – всего 

25 наименований продуктов, на 

которые тратит зарплату боль-

шая часть населения.

В пояснительной записке к 

законопроекту говорится, что 

в условиях высокой инфляции 

и санкционного давления со 

стороны коллективного Запада 

нередки случаи завышения тор-

говыми сетями цен на продукты, 

закупочные цены, в частности на 

плодовоовощную продукцию, и 

ценники в магазинах разнятся в 

несколько раз, в отдельных слу-

чаях – в десятки раз. Так, закупоч-

ная цена на молоко в хозяйстве 

составляет 22–29 руб лей за литр, 

а розничная – 75–80 руб лей за 

стандартную бутылку 0,9 литра.

Их не догонят
Почему цены на продукты растут быстрее зарплаты?
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40 лет перестройке 
и «новому мышлению»: итоги

Песковские 
заповеди

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

14 марта исполнилось бы 95 лет Василию 

Михайловичу Пескову – замечательному 

журналисту, писателю, путешественнику, те-

леведущему. В этот день в Москве на улице 

Верхняя Масловка, 11 торжественно откры-

ли мемориальную доску на доме, в котором 

он прожил полвека. А совсем рядом, в семи 

минутах ходьбы отсюда, на улице Правды 

располагалась та самая газета, в которой он 

проработал практически всю свою жизнь.

ВАЛЕРИЙ СИМОНОВ

Песков вообще был человеком верным – и не только 
по отношению к крыше над головой. Он был верным 
профессии, своей газете, читателям. Пришел в «Ком-
сомольскую правду» 26-летним в 1956 году и про-
работал в ней до конца жизни, никуда не съезжая со 
знаменитого 6-го этажа – разве что в командировки 
и экспедиции.

Оставался Василий Михайлович верен и своей те-
ме. Его «Окно в природу» стало классикой в журнали-
стике и образцом теплого, человеческого отношения 
к окружающему миру, а передачу «В мире животных» 
с Песковым в качестве ведущего до сих пор помнят 
многие. Впрочем, он писал и рассказывал не только 
о птицах и деревьях. Пескову выпало встречаться 
и разговаривать с разными людьми, представляю-
щими эпоху, и до сих пор эти беседы и очерки очень 
интересно читать.

Только представьте: он брал интервью у Юрия 
Гагарина 13 апреля 1961 года, на следующий день 
после прорыва человечества в космос. И фотографи-
ровал Валю, Валентину Гагарину в слезах – ждущую 
мужа из звездной командировки. И маршала Жукова 
расспрашивал, тогда еще полуопального. И одно-

сельчан дезертира, просидевшего 20 лет после вой-
ны на чердаке, и чудака Тихона Худоярова, приехав-
шего в Москву из Магадана на мотоцикле Иж-56. 
И по Америке колесил, и по родным лесам и морям…

Странное дело: ничто из всего этого, оставшегося 
в газетных подшивках и в книгах, не состарилось, 
не обветшало безнадежно, не выглядит смешным и 
нелепым, как это случилось с публикациями многих 
мэтров в нашей профессии. Перечитываю сегодня 
и завидую: хоть сейчас ставь в номер – читатели 
спасибо скажут. Остается удивляться, как и полвека 
назад, и в новые времена Пескову удалось обойтись 
без идеологических назиданий, от которых тексты 
«прокисают», будто молоко от ломтика лимона.

Поскольку мне тоже довелось поработать с Васи-
лием Михайловичем в одной редакции, могу свиде-
тельствовать: Пескова невозможно было заставить 
или упросить написать что-то на злобу дня против его 
души. Само выражение «злоба дня» – это не про него. 
И в жизни, и в профессии он инстинктивно держался 
здравого, природно чистого, правильного.

И сегодня, вспоминая то, о чем так талантливо 
рассказывал читателям репортер Песков, почему-то 
всплывет в памяти им не написанное. В самом нача-
ле афганской эпопеи его отправили в Кабул расска-
зать, как советские воины-интернационалисты помо-
гают местным дехканам на полях. А он привез из той 
командировки репортаж из кабульского зоопарка… 
В конце 80-х по границам осыпающегося СССР за-
пылали пожары, началась резня, и редакции потре-
бовалось «авторитетное осуждение отдельных несо-
знательных элементов, не желающих жить в мире и 
согласии». На что Василий Михайлович сказал: «Люди 
сами по себе зверствовать не начинают, их к этому 
ведут политики. Я-то напишу, а вы напечатаете?»

Мы-то напечатаем, но Песков, увы, об этом уже не 
напишет.  Т

ДЕНИС МАХОНИН

АКТЕР
– Я переехал в Москву из Сибири. 
На родине у меня есть свое жилье, 
а в столице квартиру снимаю. Ду-
мал о покупке где-нибудь в спаль-
ном районе, но придется подо-
ждать лет 20, пока не разбогатею.

СОНЯ БЫКОВА

ВИНОДЕЛ
– У меня, к счастью, есть квар-
тира в Москве, мне ее купили 
родители. Надо бы расширяться, 
но с нынешней ипотечной ставкой 
это нереально. Может, через пару 
лет все изменится, тогда вернусь 
к дерзким планам.

ЕГОР СЕМЕНОВ

СЕРВИСНЫЙ ИНЖЕНЕР
– У меня квартира съемная. 
Свою купить хотел, но не успел. 
А при нынешних условиях 
ипотека превращает жизнь 
в рабство. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Своя квартира: 
мечта или реальность?
Чтобы нынче купить квартиру в ипотеку 

в Москве, нужно зарабатывать почти 

350 тысяч рублей в месяц. К такому выводу 

пришли эксперты РБК. Выходит, своя крыша 

над головой больше мечта, чем реальность?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

курсы 
валют

$86,6204 (+0,0535)

€93,9710 (+0,3071)

5%
для оптовиков и 
15% для рознич-
ных продавцов – 
в таких пределах 
законодатели 
предлагают 
ограничить тор-
говые наценки 
на социально 
значимые про-
дукты питания
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Теперь важное дополнение. 

Готовили законопроект спра-

ведливороссы, поддержал идею 

комитет, где 13 депутатов пред-

ставляют «Единую Россию» и еще 

пять – фракцию КПРФ. Однако, 

согласно регламенту, вопросы 

ценообразования не входят в ве-

дение аграриев, а профильный 

комитет по промышленности и 

торговле пока своего слова не 

сказал.

В свою очередь, правитель-

ство РФ признало законопроект 

нуждающимся в «существенной 

доработке». Главных возражений 

у исполнительной власти два. 

Во-первых, «государственное 

регулирование наценок путем 

их ограничения может привести 

к дефициту товаров, росту цен на 

другие товары за счет переноса 

издержек торговых организа-

ций и перераспределения до-

ходности, а также стимулировать 

применение нелегальных схем 

взаиморасчетов между произ-

водителями, переработчиками, 

организациями оптовой и роз-

ничной торговли и обусловить 

иные социально-экономические 

деформации рынка». Во-вторых, 

«может сложиться разный уро-

вень обеспечения субъектов РФ 

продовольствием, поскольку 

продажа товаров с регулируемой 

наценкой сосредоточится в тех 

регионах, где торговля ими будет 

наиболее выгодной, тогда как в 

других субъектах может опять 

же возникнуть дефицит».

Но три года назад нынешний 

министр промышленности и тор-

говли Антон Алиханов, в то время 

губернатор Калининградской об-

ласти, сам вводил в регионе ограни-

чения торговых наценок – именно 

для того, чтобы сдерживать цены 

на социально значимые товары и 

поддержать незащищенные слои 

населения. По словам Алиханова, 

ограничения составляли «не боль-

ше 5% наценки в структуре отпуск-

ной цены на некоторые виды про-

дукции». В частности, агрохолдинг 

«Долгов Групп» ограничил наценку 

на куриное яйцо 2-й категории, 

«Балтптицепром» – на куриную 

тушку, «Залесский фермер» – на 

молоко, творог и сметану, «Первый 

хлебозавод» и «Русский хлеб» – на 

«социальные» виды продукции: 

«Зеленоградский» и «Нарезной 

пшеничный» батон, «Галицкий» 

и «Дарницкий» хлеб. И, как отме-

чали областные власти, рост цен 

на некоторые продукты «удалось 

сдержать благодаря 

вмешательству в дея-

тельность ретейла».

Вместе с потоком 
громких слов на 
людей обрушилась 
разрушительная 
лавина, уничтожая 
основы бытия

14
марта

2025
пятница

№ 17–18  (27844)

Выходит с 19 февраля 1921 года

Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» продолжается досрочная 

подписка на 2-е полугодие 2025 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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•ЭХО•

Переговоры делегаций США и Укра-

ины прошли в городе Джидда в Сау-

довской Аравии. С американской 

стороны в них участвовали госсе-

кретарь Марко Рубио и советник по 

нацбезопасности Майкл Уолтц, с 

украинской – руководитель Офиса 

президента Андрей Ермак, министры 

иностранных дел и обороны – Анд-

рей Сибига и Рустем Умеров. Зелен-

ский в Эр-Рияд залетал, но ограни-

чился приемом у наследного принца. 

Его токсичность для Белого дома 

может сравниться лишь с личной не-

приязнью Трампа к советнику Ерма-

ку, который в свое время приложил 

руку к организации импичмента тог-

да еще 45-го президента США в свя-

зи с интересом последнего к аферам 

Хантера Байдена на Украине. Теперь 

одетый в костюм и галстук Ермак по-

пытался выторговать у Рубио отказ 

Киева от территориальных уступок и 

возврат к границам хотя бы 2014 го-

да, но его резко осадили.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Представитель Госдепартамента Тэмми 

Брюс определила результаты первого 

раунда в соцсети Х как «фантастические 

новости для человечества», которые в 

общих чертах сводятся к согласию Киева 

на 30-дневную паузу в боевых действиях. 

Это позволило доложить Трампу: ито-

ги переговоров в Джидде позитивные, 

украинцы идут на попятную. Президент 

США требовал прекращения огня – и вот 

оно, Киев уже согласен. Теперь Вашинг-

тон ждет вариантов от Москвы, но они в 

принципе известны и совсем не совпа-

дают с киевскими.

В поощрение «перевоспитавшихся» 

украинцев Майкл Уолтц заявил, что США 

сняли паузу в передаче помощи Украине. 

Зачем ВСУ новое оружие для прекраще-

ния огня, переговорщики никак не по-

яснили. Массированную атаку дронов 

ВСУ на города России Рубио, похоже, вос-

принял как должное. Неужто рассчиты-

вает, что Путин остановит освобождение 

Суджи и не ответит за налет на Москву?

Пока от администрации Трампа ни-

чего внятного, кроме давления и угроз 

суперсанкций ради установления «обну-

ляющего» перемирия на выгодных для 

Киева условиях, не доносится. Ничего не 

говорится о главном – законодательно 

закрепленном нейтралитете Украины, 

об отказе Запада вооружать Украину и 

готовить ее к реваншу. Нам подсовывают 

Минск-3 для сворачивания СВО.

Хотя первые сигналы из Вашингтона 

были вполне реалистичными. Трамп, 

напомним, в качестве одной из перво-

причин конфликта назвал расширение 

НАТО и попытки втягивания в альянс 

Украины, а Марко Рубио говорил о 

многополярности современного мира 

и необходимости уважать интересы всех 

государств. Но опытный министр Сер-

гей Лавров сразу оговорился, что «пока 

рано делать далекоидущие выводы», а 

пресс-секретарь президента Дмитрий 

Песков предложил «не спешить надевать 

розовые очки». Теперь же все очевиднее: 

отстаивать свои интересы России пред-

стоит не только за столом переговоров, 

но и на поле боя.

Bloomberg со ссылкой на тайные ис-

точники, утверждает, что Россия якобы 

готова обсудить возможность заключе-

ния остановки боевых действий, если 

будет достигнут прогресс в направлении 

окончательного мирного урегулирова-

ния. Поэтому США и не обсуждают пока 

«гарантии безопасности» для Украины – 

в отличие от Великобритании и Фран-

ции. Агентство добавляет, что британ-

ское правительство крайне раздражено 

тем, что Трамп ведет диалог с Россией 

как со сверхдержавой, а также демон-

стрирует пренебрежение к ближайшим 

союзникам по НАТО. В частности, Кир 

Стармер был уязвлен «провокационным 

вопросом Трампа о способности Лондона 

противостоять России в одиночку».

В этом контексте саммит США – РФ 

мог бы стать ключом к миру. Но дата 

встречи президентов Путина и Трам-

па еще не определена, заявил 10 марта 

госсекретарь. А ведь всего один теле-

фонный разговор 12 февраля Путина с 

Трампом, в котором обсуждались базо-

вые вопросы двусторонних отношений 

и тема урегулирования на Украине, 

вызвал тектонические сдвиги в между-

народных отношениях. Лидеры тогда 

согласились, что «украинский конфликт 

может быть решен путем переговоров», 

что уже вызвало волну возмущения в ря-

дах ястребов НАТО, требующих от США 

возврата к изоляции Москвы и продол-

жения войны.

В Европе испугались, что, разрешив 

украинский кризис, Москва и Вашинг-

тон договорятся о возобновлении со-

трудничества и стратегическом па-

ритете, что приведет к распаду НАТО. 

Это могло бы произойти только в ходе 

личной встречи и прямых переговоров 

лидеров США и России, но серьезность 

проблем и накопленные противоречия 

вынуждают обоих откладывать решаю-

щий тет-а-тет из опасений выстрелить 

вхолостую. Высокая цена первого сам-

мита заставляет обе стороны тщательно 

взвешивать риторику и стараться не по-

беспокоить «скелеты в шкафу».

Трамп, так грубо потрясший устои, 

столкнулся с отчаянным противодей-

ствием и рискует больше Путина – и не 

только политически, но и физически. Не 

забывайте о двух попытках его устра-

нить с арены пулей. Брюссель делает 

все для срыва очных переговоров прези-

дентов. Ведь любые их контакты с точки 

зрения евробюрократии превращают 

Россию из «изгоя» в партнера в миро-

вых процессах. Поэтому кампания по 

дискредитации Трампа набирает силу.

Датское издание DR снова вынуло на 

свет теорию, что Трамп – давно завербо-

ванный русский агент под псевдонимом 

Краснов (Голливуд отдыхает!). Датчане 

ссылаются на бывшего офицера КГБ и 

главу казахстанской разведки Альнура 

Мусаева, который поведал в соцсетях, 

что советская разведка завербовала 

40-летнего Трампа еще в 1987 году. Ни-

каких доказательств Мусаев, естествен-

но, не привел…

А это уже серьезнее: недавний глав-

ком войск США в Европе генерал Бен 

Ходжес заявил, что Запад не позволит 

закончить украинский конфликт в бли-

жайшие месяцы, чтобы не допустить 

поездки Дональда Трампа в Россию. 

Генерал подчеркнул, что прекращение 

огня к 9 Мая и участие Дональда Трампа 

в параде Победы стало бы поражением 

западных ястребов.

Понятно, что Трамп в своем прямо-

линейном движении к миру на Украине 

вынужден бороться с открытым сопро-

тивлением не только среди неолибе-

ралов НАТО, испуганных его прямым 

диалогом с Москвой, но и в Конгрессе в 

рядах демократов и даже в собственной 

Респуб ликанской партии. Президен-

ту США нужны быстрые и публичные 

уступки сторон, демонстрирующие эф-

фективность его переговорной тактики. 

Однако, даже желая поддержать Дональ-

да в его крестовом походе за мир, Москва 

не может принести в жертву цели и по-

тери СВО. А потому исключать варианта 

обратного перехода от взаимопонима-

ния Белого дома с Кремлем к очередному 

витку конфронтации нельзя, хотя обе 

стороны старательно пытаются его из-

бежать. Т

ТРУД | 14 марта | 2025 | www.trud.ru

В 10 раз
Китай превосходит сегодня Россию 
по ВВП. А в 1970 году ВВП Советского 
Союза более чем в 4 раза превышал 
китайский…

Российские войска освободили 86% курских 
земель, оккупированных ВСУ прошлой осенью, доложил президенту 

начальник Генштаба Валерий Герасимов

В начале марта ликвидная часть Фонда 
национального благосостояния снизилась до 3,4 трлн рублей. 

Это минимальное значение с 2019 года, сообщил Минфин

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Лавров
глава МИД РФ

– Мы знаем, что нуж-

но делать, чтобы не 

идти на компромисс, 

который поставил 

бы под угрозу судь-

бы людей.

Константин 
Косачев
зампред СФ

– Реальные соглаше-

ния по-прежнему 

пиш у тс я там, на 

фронте. Что должны 

понимать и в Вашингтоне.

Александр Чепик
и. о. вице-

губернатора 

Курской области

– Суджа – это наш 

Сталинград. После 

ее освобож дения 

необходимо, чтобы 

наши люди вместе с военными поехали 

туда и подготовили предложения по 

созданию музея.

Александр 
Лукашенко
президент 

Белоруссии

– Новое поколение 

сегодня управляет 

страной. Это люди, 

которым чуть за 40, 50. Научившись 

кое-чему у старшего поколения, они 

должны двигать нашу страну вперед.

Константин 
Зацепин
искусствовед

– Я отношусь отри-

цательно не только 

к деятелям культу-

ры, а вообще ко всем 

людям, уезжающим сегодня из России 

насовсем.

Михаил 
Горбачев
генеральный 

секретарь 

ЦК КПСС

(на встрече 

с главными 

редакторами, 14 марта 1986 года)

– Нам такая идеология не нужна, если 

она не оплодотворяет жизнь, если она 

не трансформирует политику нашу 

в жизнь! Этот идеологический треп 

только вызывает раздражение у людей. 

2019 год. 

Владимир Путин 

и Дональд Трамп 

на церемонии 

совместного 

фотографирования 

глав делегаций. 

Вопрос, когда 

появятся новые 

совместные 

фото, остается 

открытым.

с. 1
В Китае поняли, кто такой 

Горбачев, еще в 1989 году, 

когда его приезд в Пекин 

фактически спровоцировал «цветную 

революцию» – волнения студентов на 

площади Тяньаньмэнь, опьяненных 

либеральным духом и вдохновленных 

словоблудием советского генсека. Дэн 

Сяопин и его соратники, знавшие цену 

стабильности и осознававшие свою от-

ветственность перед страной, жестко 

подавили бунт. А после переговоров 

с генсеком китайский лидер в узком 

кругу назвал Горбачева, которого тогда 

боготворил западный мир, идиотом.

Кстати, у Михаила Сергеевича была 

возможность ознакомиться с опытом 

китайских реформ и использовать его. 

Почему он этого не сделал – в силу огра-

ниченности ума или же он сознательно 

работал на западных хозяев? Скорее и 

то и другое. Президент США Джордж 

Буш – старший полагал, что все дело 

в отсутствии политической воли, не-

способности принимать жесткие ре-

шения и проводить их в жизнь: «Если 

бы у Горбачева были авторитарная 

политическая воля и решимость его 

предшественников, то мы бы и сейчас 

имели Советский Союз. Это был бы 

обновленный и усиленный Советский 

Союз». Могла ли быть политическая 

воля у идиота – вопрос открытый.

Потомки благодарны Дэн Сяопину и 

его сподвижникам. Они с пониманием 

относятся к тому, что нынешний про-

должатель дела реформ Си Цзиньпин 

остается у власти за пределами сроков, 

существовавших для его предшествен-

ников. Слишком уж не хотят в Китае 

появления с подачи Запада своего 

Горби. У наших соседей работают на-

учные центры, изучающие опыт СССР 

и разрабатывающие меры, которые не 

допустят развала страны, ее деградации 

по нашему образцу. Принципиально для 

китайцев то, что их путь развития по-

зволил избежать катаклизмов, гибели 

населения, о котором предупреждал 

Мао Цзэдун, говоривший, что, если в 

Китае одномоментно (как в СССР) вве-

сти капитализм, погибнет полстраны.

У нас не принято сравнивать себя с 

Китаем, дескать, у России свой путь. Это 

делается из тех соображений, чтобы 

провалы не стали столь очевидными, 

а историческая ответственность – столь 

вопиющей. Либералы утверждают, что 

крах СССР был следствием внутренних 

процессов, а у Горбачева уже не было 

времени, чтобы что-то исправить. 

Ложь! Китай находился в куда более 

плачевном состоянии, тем не менее это 

не заставило китайское руководство ка-

питулировать перед трудностями, уйти 

от ответственности и отдать страну на 

разграбление, как это сделал Горбачев.

Накануне развала СССР оставался 

третьей экономикой мира, а РСФСР 

втрое превосходила Китай. Хозяйство 

СССР было куда более жизнеспособным, 

чем китайское, хотя и нуждалось в ры-

ночных преобразованиях. Вместо этого 

Горбачев принялся за демонтаж поли-

тической системы, шарахаясь от одной 

крайности к другой, не имея четкого 

плана действий. А в КНР такой план был 

на полвека вперед, и сейчас он перевы-

полнен.

Современная Россия до сих пор по 

многим параметрам не достигла уров-

ня СССР и вряд ли его достигнет – мас-

штаб не тот, возможности иные. Если 

в 1970-м ВВП Советского Союза более 

чем в 4 раза превышал китайский, то к 

началу 1990-х Китай обошел постсовет-

скую Россию, сейчас же разница более 

чем десятикратная. И это исторический 

приговор Горбачеву, его перестройке с 

ускорением и его последователям. Стра-

ны нет, а Россия вынуждена в одиночку 

противостоять силам, на которые мо-

лился Горбачев.

Причиной нынешней прокси-вой-

ны с коллективным Западом стали 

действия Горбачева, приведшие к до-

бровольному отказу от завоеваний в 

Европе и в мире. Он фактически пере-

черкнул итоги Великой Отечественной, 

предал забвению жертвы народа, забыв 

о десятках миллио нов погибших за но-

вый мир без войн, за влияние и позиции 

СССР в мире. Сейчас России в ходе СВО 

приходится отвоевывать некоторые по-

зиции в борьбе за безопасность. Но не 

Горбачев ли, без разбора и с обожанием 

внимавший сладкоречивым западным 

партнерам, является главным винов-

ником продвижения НАТО к нашим 

границам? Не он ли делал все, чтобы 

радикально поменять расклад сил в 

пользу США и Запада в целом? Дис-

куссия о том, давались ли обещания 

не расширять НАТО, не имеет смысла, 

документы говорят, что такие обеща-

ния были. Но главный урок – не верить 

никаким гарантиям. Все решает сила.

В список тех, кто лгал Горбачеву, 

входят и такие деятели, как президент 

США Джордж Буш – старший, канцлер 

ФРГ Коль, премьер-министр Велико-

британии Тэтчер. А фигур поменьше 

не счесть. Их последователи вероломно 

нарушили Минские соглашения.

Предположим, Горбачев страстно 

хотел, но не смог провести реформы 

внутри страны, хотя наверняка пони-

мал, что расшатывание политических 

основ государства приведет к реставра-

ции капитализма и краху. Но зачем он 

задарма сдал позиции в мире? Почему 

без адекватных уступок и соответству-

ющей платы со стороны Запада пошел 

на обвальный вывод советских войск из 

Европы и одномоментное объединение 

Германии? Притом что американские 

войска там остались. Знание школьного 

курса истории не позволило бы адек-

ватному человеку, тем более политику, 

пойти на такое. В ноябре 1989-го с по-

дачи Горбачева была разрушена Бер-

линская стена, что откликнулось «бар-

хатными революциями» и смещением 

просоветских режимов в Чехословакии, 

Венгрии, Болгарии. Горбачев, по сути, 

оставил на произвол судьбы союзни-

ков, предал людей, ориентированных 

на СССР. Теперь это привело к созданию 

антироссийского пояса стран, которые 

нас окружают. Так же Горбачев посту-

пил и со странами и народами, друже-

ственными СССР, в Африке и Латинской 

Америке.

На встрече с Бушем 31 июля 1991 года 

Горби подмахнул Договор об ограни-

чении и сокращении стратегических 

наступательных вооружений (СНВ-1). 

Число советских МБР наземного бази-

рования, которые составляли костяк 

стратегической триады СССР, сокраща-

лось вдвое. Структура американских 

ядерных сил, опиравшихся на атомный 

подводный флот, осталась, по существу, 

без изменений…

Вместо реформ всего за несколько лет 

Горбачев сдал все, что СССР завоевывал 

и укреплял десятилетиями. А начатая 

им 40 лет назад перестройка осталась 

в памяти миллионов чудовищным экс-

периментом с самыми печальными по-

следствиями, открыв дорогу для кого-

то лихим, а для миллионов сограждан 

страшным 90-м. «Ни одна великая дер-

жава никогда не дезинтегрировалась 

настолько полно и настолько быстро 

без поражения в войне», – удивлялся 

потом Генри Киссинджер.

Извлечем ли мы уроки?  Т  

40 лет перестройке 
и «новому мышлению»: итоги

Главным рычагом перемен Горбачев 
первоначально называл «стратегию 
ускорения»: форсирование науч-
но-технического прогресса, при-
менение высоких технологий. Все 
это были лишь слова. Большой урон 
нанесла антиалкогольная кампания, 
бюджет потерял 67 млрд рублей, 
Горбачеву был нанесен репутаци-
онный ущерб, его стали называть 
«минеральный» секретарь, расцвело 
самогоноварение, начались бунты.

С 1988-го пошло сокраще-
ние аграрного производства, а 
с 1990-го – промышленного, когда 
ВВП снизился на 11%. Покупатель-
ский спрос скачкообразно вырос, 
но его нечем было заполнить. Дыра 
в бюджете расширялась. Ее пыта-
лись заткнуть безудержной эмисси-
ей, сопровождавшейся инфляцией и 
ростом черного рынка. В это время 
на мировом рынке упали цены на 
энергоносители, экспорт которых 
был важнейшей статьей пополнения 
бюджета (это нередко связывают 
с сознательной политикой США и их 
нефтедобывающих союзников на 
Ближнем Востоке).

Ничего не напоминает?

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Без переговоров Трампа с Путиным мира не видать. 
Но полмира готово сорвать эти переговоры
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Берлинская 

стена 

перестала 

разделять, 

и Горбачев 

стал Горби.
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«В целях недопущения образо-

вания дефицита на указанные 

социально значимые продо-

вольственные товары первой не-

обходимости». Фактически тем 

самым авторы законопроекта 

уже предсказывают: дефицит 

может вернуться.

В отличие от депутатов, спе-

циалисты торговли не считают, 

что эта отрасль «жирует» на вы-

соких наценках. По их подсчетам, 

чистая маржа торговых сетей не 

превышает 2–3% от фиксирован-

ной выручки. Остальное сети тра-

тят на налоги и операционные 

расходы, а также на повышение 

качества обслуживания покупа-

телей.

В результате практически по 

всей стране торговля сменила 

палатки и лавчонки на супер-

маркеты европейского уровня, 

а работа продавца стала пре-

стижнее, чем была. Сегодня на 

современные форматы торгов-

ли – дискаунтеры, мини-, супер- и 

гипермаркеты приходится 70% 

рынка продовольственного ре-

тейла. Хотя еще в 2000-м почти 

столько было у рынков и магази-

нов старого формата – с торговлей 

через прилавок.

«Доля наценки в общем оборо-

те сетей в США и Западной Европе 

держится на уровне в 20–25%, – 

утверждает гендиректор и соуч-

редитель компании Sputnik Олег 

Ткачев. – У нас не сильно больше – 

около 30%. Ограничивать нацен-

ку еще больше для российской 

торговли опасно. Поэтому если 

какие-то из социально значимых 

групп товаров будут ограничены 

наценкой, значит, подорожают 

другие».

У государства есть иные спо-

собы понизить магазинные 

цены на социально значимые 

продукты, но оно ими почти не 

пользуется. К примеру, в минув-

шем году в стране резко подоро-

жали все виды овощей. Цены на 

лук репчатый выросли на 48%, 

на капусту белокочанную – на 

45%, а на картофель – сразу на 

92%. Аграрники называют че-

тыре причины. С прошлого года 

правительство ввело ограниче-

ние на ввоз импортных семян, 

включая картофель. Импортная 

сельхозтехника из-за санкций 

подорожала на 50–60% и более, 

а власти еще и увеличили в пять 

раз (!) утилизационный сбор за 

тракторы и комбайны. И, нако-

нец, пришлось повышать оплату 

труда, ибо «за 50 тысяч рублей в 

месяц сборщики работать уже не 

идут, но за 100 тысяч еще согла-

шаются». Как видите, торговля 

здесь ни при чем.

Еще нагляднее выглядят при-

чины подорожания говядины 

и баранины – это экспорт. Еще 

10 лет назад Россия поставля-

ла за границу 2,4 тысячи тонн 

говядины, а в 2024 году – уже 

почти 45 тысяч тонн. Главным 

покупателем стал Китай, к ко-

торому прибавились Саудовская 

Аравия, Узбекистан, Вьетнам, 

Казахстан, Гонконг, Армения. 

Результат плачевен: по сообще-

нию «Ведомостей», за послед-

ние три года отпускные цены 

на говядину в России выросли с 

574 до 700 рублей за кило. Глава 

Национальной мясной ассоциа-

ции Сергей Юшкин главной при-

чиной назвал быстрорастущий 

спрос и значительно меньший 

рост отечественного производ-

ства. Но, быть может, российское 

мясо населению страны нужнее 

зарубежной валюты?

Аналогичная картина с бара-

ниной, потребление которой в 

России было невелико – 1,4 кг 

в год (2% от «мясного стола»). 

Ее экспорт в 2016 году тоже был 

скромным и составил 115,8 тон-

ны. Но в 2024-м он уже достиг 

17,5 тысячи тонн. Основным по-

купателем стал Иран, за кото-

рым последовали Азербайджан, 

Иордания, Грузия, Армения, 

Казахстан и некоторые другие 

государства Евразии. Однако ба-

рашки не растут так же быстро, и 

внутри России оптовые цены на 

этот продукт, вдруг ставший де-

ликатесным, только в минувшем 

году подскочили на 30–40%. Т
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Их не догонят

ИИ китайцу – друг и помощник
•А КАК У НИХ?•

– Какие специи добавить в начин-

ку из свинины с зеленью, чтобы 

было повкуснее?

– Вы пельмени готовите? Идеаль-

ное блюдо для Праздника Вес-

ны! – отвечает женский голос из 

смартфона.

Это диалог между моей мамой и 

моделью искусственного интел-

лекта по имени Сиси. Она теперь 

незаменимый мамин помощник 

на кухне. После семи лет работы 

за границей я впервые отпразд-

новала праздник дома и была не-

сказанно рада встрече с семьей. 

Но как же сильно изменилась 

повседневная жизнь в Китае за 

время моего отсутствия!

ХОУ ЮЭ
КОРРЕСПОНДЕНТ АГЕНТСТВА СИНЬХУА
ПЕКИН – СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «ТРУДА»

Теперь мама обсуждает празднич-

ное меню не с моей тетей, а с Сиси, 

сотворенной интернет-гигантом 

ByteDance в 2023 году. «Соевый соус 

добавит свежесть, устричный – уси-

лит аромат, а немного сахара сба-

лансирует остроту», – советует она. 

Сиси способна отвечать на вопросы 

из любой сферы – от ухода за орхи-

деями до пенсионных накоплений, 

от интернет-сленга до меню.

ИИ-приложение благодаря об-

ширной базе заложенных знаний и 

простоте в общении кардинально 

изменило отношение старшего по-

коления к новейшим технологиям. 

«Все знает и разговаривает, как чело-

век», – восторгается мама. Впрочем, 

меняется жизнь не только семей, но 

и общества.

В городе Ханчжоу в Восточном Ки-

тае меня поразили роботы-курьеры 

в отеле. Они свободно перемещают-

ся по коридорам, поднимаются на 

лифте и доставляют еду в номера без 

задержек. А в пригородах активно 

используются дроны-курьеры, кото-

рые привозят еду еще быстрее – и без 

надбавок за оперативную доставку 

по воздуху.

«Экономика малых высот» – часть 

новой реальности, которая насту-

пает в Китае. Внедрение дронов и 

прочих технологий уже затронуло 

многие сферы жизни, включая ло-

гистику, здравоохранение, сельское 

хозяйство и даже городское управ-

ление. Изменения происходят столь 

быстро, что люди порой не поспевают 

за ними.

Так, в районе Юйхан открыто бо-

лее 80 воздушных маршрутов для 

электронной коммерции, монито-

ринга и медицины. Низковысотные 

летательные аппараты широко при-

меняются в Китае в сфере умного 

АПК, предупреждения и ликвидации 

чрезвычайных ситуаций, проверки 

энергосистем, топосъемки и т. д. 

И эти достижения – только вершина 

айсберга, скрывающего прогресс в 

сфере науки и технологий.

В 2023 году Китай объявил о пла-

нах ускоренными темпами наращи-

вать «производительные силы нового 

качества» – такие как ИИ, беспилот-

ники, электромобили, биотехноло-

гии, глубокий космос, 6G. Сделано 

уже немало. «Умные» автомобили 

заняли лидирующее место на китай-

ском и международном рынках. Ле-

тучая ветроэнергетическая система 

S1000 прошла испытания и стала вы-

рабатывать электроэнергию. Робот 

Jueying X30 инспектирует подземные 

коммуникации Сингапура. Проект 

неинвазивного интерфейса мозг-

компьютер сможет помочь людям 

с ограниченными возможностями 

и аутизмом...

Одним из самых ярких примеров 

стал запуск в январе китайской ИИ-

модели DeepSeek R1, буквально взор-

вавшей мировой рынок. Уже многие 

регионы Китая используют ее для 

работы с данными, она встроена в 

крупные приложения, ими уже поль-

зуются сотни миллионов китайцев. 

Задачи, которые ранее занимали по 

несколько дней, DeepSeek решает 

за считаные минуты. Что особенно 

важно: DeepSeek дает новый толчок 

для развития всей индустрии ис-

кусственного интеллекта благодаря 

своей открытости и разумной стои-

мости. Ожидается, что этот прорыв 

приведет к массовому применению 

ИИ по всему миру. Кажется, искус-

ственный интеллект никогда еще 

не был так близок к жизни обычных 

людей. Неслучайно аналитики банка 

HSBC полагают, что DeepSeek указы-

вает на недооцененную способность 

Китая к непрерывным инновациям, 

что заставляет инвесторов по-новому 

оценить инновационный потенциал 

страны.

Вечером, когда я смотрела с се-

мьей гала-концерт по случаю Празд-

ника Весны, танцующие человекопо-

добные роботы H1, разработанные 

компанией Unitree из Ханчжоу, раз-

веселили и удивили всех не только 

в Китае. «Думаю, вскоре появятся 

роботы, которые смогут ухаживать 

за домом и следить за здоровьем. 

И я обязательно куплю такого!» – с 

улыбкой и уверенностью говорит 

мой отец. И ведь так и будет. Т

Губернатор Алиханов 

тогда был не одинок: 

в 2022 году механизм 

ограничения торговыми сетями 

наценок на отдельные виды со-

циально значимых продуктов 

разработали ФАС, Минсельхоз 

и Минпромторг. Ведомства 

предложили торговым сетям 

добровольно принять на себя 

обязательства о минимизации 

торговых наценок на четыре ка-

тегории социально значимых то-

варов – молочную продукцию, 

хлебобулочные изделия, сахар 

и овощи «борщевого набора». 

Конкретные товарные позиции 

внутри каждой категории ретей-

лерам предложили определять 

самостоятельно – из перечня 

товаров отечественного про-

изводства, наиболее востребо-

ванных по объемам продаж и 

представленных в магазинах в 

достаточном количестве.

В августе-2023 к этой ини-

циативе в 25 регионах России 

присоединились около 30 ре-

гиональных торговых сетей, а в 

перечень социально значимых 

товаров вошли молочная про-

дукция, хлебобулочные изде-

лия, сахар, овощи, птица, яйца, 

замороженная рыба, некоторые 

фрукты, детское питание, гигие-

нические средства.

«Система добровольного огра-

ничения наценки на социально 

значимые товары в конечном 

итоге выгодна всем участникам 

рынка, в том числе магазинам. 

Ведь она позволяет успешно бо-

роться за посетительский трафик 

и привлекать к себе большее ко-

личество покупателей», – заявил 

тогда замглавы Минпромторга 

Виктор Евтухов. Но исполнение 

обязательств торговли пообеща-

ла контролировать ФАС, а судя по 

стремительно растущим ценам 

на все и вся, антимонопольщики 

с задачей не справились.

Нынешняя депутатская ини-

циатива обещает уже строгость 

в соблюдении «курса на мини-

мальные цены». И даже государ-

ственную финансовую поддерж-

ку. В законопроекте сказано, что 

правительство РФ «вправе осу-

ществлять поддержку розничной 

торговли социально значимыми 

продовольственными товарами 

первой необходимости за счет 

средств федерального бюджета». 

В пояснительной записке есть и 

расшифровка такой госпомощи: 

с. 1

Покупательница 

в Симферополе 

выбирает 

продукты 

в гипермаркете.

2–3% 
от 
фиксированной 
выручки 
составляет 
маржа 
торговых сетей, 
утверждают 
эксперты. 
Остальное сети 
тратят на налоги 
и операционные 
расходы

Половина работающих россиян тратит 
на выплаты по кредитам от 10 до 30% дохода, сообщил глава 

фракции ГД Сергей Миронов

Оружейники проекта «Архангел» создали 
самый быстрый в мире дрон-камикадзе, способный разгоняться 

до 280 км/ч 

Вы ощущаете 
опасность 
над головой?
На этой неделе российские регионы, 

включая столичный, пережили самый 

массированный налет вражеских 

беспилотников. Как сообщает 

Минобороны, в ночь на 11 марта 

более 330 аппаратов прилетели со 

смертоносной начинкой. Под Москвой 

погибли трое, есть пострадавшие. Так 

мы стали ближе к миру или втягиваемся 

в новый виток противостояния? И как 

россияне воспринимают атаки дронов?

Константин Калачев
политолог

– Общество в целом воспринимает проис-
ходящее спокойно. Сужу по своим знакомым 
из Липецка: они сознают опасность и трезво 
взвешивают риски, но адаптировались. Со-
гласно информации, которую выдают офици-
альные СМИ, все закончилось «легким испу-
гом», а москвичи последствий налета и вовсе 
не ощутили. В целом же у наших людей раз-
вился фатализм. Преобладает такое видение: 
вероятнее с самокатчиком столкнуться, чем 
пострадать от дрона. Пока не произошло 
ничего такого, что могло бы реально напу-
гать. Вспомните трагедию «Крокуса» – и как 
быстро после нее наполнились концертные 
залы. Почему так? Наверное, это особенно-
сти национальной психики, пофигизм – наша 
скрепа. Россиян не пугает ничто. Теракты слу-
чаются в Турции, Египте, там местные жители 
пребывают в страхе, а русские все равно 
поедут отдыхать. Важная ремарка: здоровый 
пофигизм вырабатывается как условный 
рефлекс и во многом защищает от того, что 
ты не можешь изменить. Вот и в истории с 
беспилотниками обычный человек не может 
повлиять на ситуацию.

Дмитрий Аграновский
адвокат

– Вероятность того, что именно в вас попа-
дет дрон, очень мала, но не нулевая. Скажу 
циничную вещь: риск пасть жертвой быто-
вого конфликта или ЧП выше, чем попасть 
под удар боевого дрона. Стало понятно, что 
государство не в состоянии защитить всех и 
вся, держать зонтик над каждой головой. Но 
задачу строить бомбоубежища и приводить 
их в порядок никто не отменял. А в целом 
сохраняйте осторожность, берегите себя. 
Лично я полагаю, что конфликт прекратится 
скоро. С окончанием боев прекратятся и 
налеты беспилотников. Но это не значит, что 
война не возобновится.

Андрей Суздальцев
политолог

– Были взаимные налеты на разнообразные 
объекты. А этот демонстративный – абы куда. 
Вероятно, демонстрация активности перед 
переговорами с американцами. Сам я не 
боюсь и не паникую. Подмосковье насыще-
но средствами ПВО, к тому же я из морской 
семьи, меня окружали люди закаленные. 
За других говорить сложно. Очевидно, люди 
устают не только от опасности, но и от не-
определенности. Сейчас в воздухе витает 
тема перемирия, но не мира. Хотя мы даже 
не на стадии переговоров – пока у Москвы и 
Киева слишком разные взгляды на будущее 
и настоящее.

Александр Перенджиев
кандидат политических наук

– Паники не вижу. Люди, кто живет в по-
страдавших от беспилотников городах, отме-
чали, сколько знакомых им звонили – бес-
покоились, предлагали помощь. Я скорее 
наблюдаю сплочение, готовность протянуть 
друг другу руку. Все понимают, что ничего 
не поделать, так сложилась ситуация. По-
добный налет может повториться. И вряд ли 
Кремль пойдет сейчас на перемирие – пере-
дышка будет не в нашу пользу. Да и амери-
канцы что-то темнят…

Илья Шабшин
психолог

– Контролировать страхи сложно, и они име-
ют свойство накапливаться. А в данном слу-
чае речь идет о рисках, на которые невозмож-
но повлиять или предотвратить, ну не будут 
же все сидеть по щелям. Тревога по поводу 
беспилотников – вполне адекватное пере-
живание. Остается успокаивать себя тем, что 
вероятность самого плохого исхода мала.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

Домашние роботы и 
«умные» автомобили: 
как новые 
технологии входят 
в повседневную 
жизнь китайцев

Напомним, что в 2022 году в России вдруг начали расти цены на бензин и солярку, а на ав-
тозаправках появились очереди. Меры были приняты оперативно – правительство ввело 
экспортную пошлину на дизельное топливо и товарный бензин по 7,1 доллара за тонну. 
А после того, как ситуация нормализовалась, пошлины обнулились. Интересно, нельзя ли 
таким же способом регулировать цены на мясо?
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•СДЕЛАНО В РОССИИ•

Наступила весна, а вместе 

с ней приближается особая 

дата в истории нашей стра-

ны – юбилей Победы в Вели-

кой Отечественной войне. 

В этом году 80-летие водру-

жения нашего знамени над 

Берлином готовится празд-

новать вся страна. А некото-

рые – например, компания 

«Роснефть» – уже запустили 

ряд масштабных мероприя-

тий, приуроченных к этой зна-

менательной дате. Сегодня 

разберемся, как неф тяники 

готовятся к празднику нашей 

воинской славы. 

БОРИС БЕЛЫХ

Фронтовые песни
Начать, пожалуй, следует с му-

зыки. На этой неделе Хор Сре-

тенского монастыря при под-

держке «Роснефти» запустил 

всероссийский гастрольный 

тур с новой музыкальной про-

граммой «Великой Победе по-

свящается». Премьерный показ 

состоялся в Архангельске, одна-

ко всего в программе тура кон-

церты в 24 городах в регионах 

присутствия компании. Среди 

них: Рязань, Краснодар, Саратов, 

Самара, Уфа, Тюмень, Нефте-

юганск, Иркутск, Ангарск, Ду-

динка, Комсомольск-на-Амуре, 

Ачинск, Красноярск и многие 

другие. Гастрольный тур завер-

шится 3 июля концертом в Сочи.

Новый совместный проект 

Хора Сретенского монастыря и 

«Роснефти» призван сохранить 

память о героических собы-

тиях Великой Отечественной 

войны. В программе собраны 

лучшие произведения фронто-

вых лет. В основе постановки – 

реальные истории о судьбах 

героев, прошедших верстами 

войны от Москвы до Берлина. 

Эти рассказы гармонично пере-

плетены с великой музыкой и 

поэзией военного времени и 

соединяют историческую па-

мять с жизнью современного 

человека.

Хор Сретенского монасты-

ря является одним из самых 

известных музыкальных кол-

лективов России. Мужской 

хор, возглавляемый регентом 

Андреем Полторухиным, об-

ладает уникальной исполни-

тельской манерой, которая по-

зволяет по-новому услышать и 

прочувствовать как духовную 

музыку, так и известные на-

родные и популярные песни. 

Так что с уверенностью можно 

сказать, что новая програм-

ма будет на высшем мировом 

уровне. К месту напомнить, что 

коллектив Хора при поддержке 

«Роснефти» побывал более чем 

в 45 странах и выступал на са-

мых знаменитых площадках, 

просто очаровав зарубежных 

ценителей музыки.

«Роснефть» поддерживает 

Хор Сретенского монастыря с 

2015 года. За это время музы-

кальный коллектив с большим 

успехом провел множество кон-

цертных туров. Среди постано-

вок прошлых лет – «Несвятые 

святые», «Романовы», «Россия: 

время, вперед!», «Шедевры 

мировой культуры», «Жизнь», 

«Песни наших родителей».

Связь поколений
Помимо культурных проектов, 

приуроченных к 80-летию По-

беды, «Роснефть» также осу-

ществляет проекты, призван-

ные укрепить связь поколений. 

Так, в феврале компания начала 

реализацию историко-исследо-

вательского проекта «Великая 

Отечественная война в истории 

моей семьи», который посвя-

щен юбилею Победы. Его цель – 

поиск неизвестной и утерянной 

информации о ветеранах, тру-

жениках тыла, узниках концла-

герей и детях войны.

Первы м п р е д п ри я т ие м 

ком п а н и и,  з а п у с т и вш и м 

проект, стала дочерняя «РН-

Няганьнефтегаз». В уникаль-

ном проекте участвуют сотруд-

ники предприятия, ветераны 

производства и ученики «Рос-

нефт ь-к ласса».  В течение 

2025 года участники будут при-

сылать в корпоративный му-

зей документы, фотографии и 

истории своих родственников, 

связанные с войной.

Данный проект имеет осо-

бую важность не только для 

компании, но и для истории 

нашей страны. Сохранившие-

ся в семейных архивах письма 

с фронта и записи дневников 

солдат в дальнейшем войдут 

в проект уникального музея 

«Голоса Победы: оживим исто-

рию через письма с фронта». 

Все собранные исторические 

данные станут основой цикла 

патриотических мероприятий 

«РН-Няганьнефтегаза», а также 

пополнят фонд главного Музея 

Победы страны, расположен-

ного в столице на Поклонной 

горе.

Кроме того, «Роснефть» в ре-

гионах присутствия проводит 

различные акции, позволяю-

щие укреплять связь подрас-

тающих поколений с поколе-

ниями, прошедшими Великую 

Отечественную войну. Напри-

мер, в конце февраля сотрудни-

ки компании «Оренбургнефть» 

провели патриотическое ме-

роприятие «Связь поколений».

В ходе мероприятия ветера-

ны отрасли со статусом «дети 

войны» поделились с ученика-

ми начальной школы своими 

воспоминаниями военных лет. 

Из первых уст ребята услышали 

истории о событиях, которые 

пришлось пережить их ровес-

никам во время Великой Отече-

ственной войны. Школьники 

смогли задать вопросы и узнать 

много исторических фактов о 

вкладе оренбургских нефте-

добытчиков в Победу. Всего из 

недр региона в 1941–1945 годах 

для нужд фронта было добыто 

около 1 млн тонн нефти. При 

этом сделано это было в основ-

ном силами женщин и подрост-

ков, которые трудились день и 

ночь, чтобы обеспечить топли-

вом Советскую армию.

Ветераны рассказали юным 

слушателям о том, как радова-

лись объявлению долгождан-

ной Победы, как трудились в 

нефтяной отрасли после войны 

и участвовали в восстановле-

нии городов и районов Орен-

бургской области, пострадав-

ших от бомбардировок.

В акции приняли участие 

более 50 школьников из «Дви-

жения первых» и педагоги, 

ветераны-нефтяники, а также 

представители общественных 

организаций. Мероприятие 

стало настоящим уроком му-

жества и патриотизма. Дети 

получили уникальную возмож-

ность пообщаться со свидете-

лями героических событий, 

почувствовать связь поколе-

ний и осознать, какой ценой 

досталась Победа их прадедам.

Дочерние предприятия «Рос-

нефти» также регулярно прово-

дят уроки мужества в регионах 

присутствия. Так, сотрудники 

Саратовского НПЗ в преддверии 

Дня защитника Отечества и в 

честь 80-летнего юбилея По-

беды провели урок мужества 

для учащихся казачьих клас-

сов средней школы №43 города 

С аратова.

Ребят ознакомили с выста-

вочной экспозицией трудовой 

и боевой славы предприятия, 

а также рассказали им о герои-

ческой работе коллектива НПЗ 

в годы Великой Отечественной 

войны. В 1941–1945 годах за-

вод производил четверть все-

го топлива для нужд фронта 

и, несмотря на ожесточенные 

бомбардировки вражеской 

авиа ции, внес значительный 

вклад в Победу, за что был на-

гражден орденом Отечествен-

ной войны I степени.

В завершение экскурсии 

ш кольники посмотрели до-

кументальный фильм «Вой-

на моторов», созданный при 

поддержке «Роснефти». Кино-

хроника рассказывает о роли 

топлива в Великой Отечествен-

ной войне, а также о героиче-

ской работе нефтяников в тылу, 

благодаря которой Красная ар-

мия бесперебойно снабжалась 

горючим.

Другая нефтеперерабаты-

вающая «дочка» «Роснефти» – 

Рязанская нефтеперерабаты-

вающая компания – провела 

урок мужества в колледже 

электроники областного цен-

тра. В уроке приняли участие 

более 100 человек – студенты 

и педагоги колледжа, а также 

члены Общероссийского «Дви-

жения первых». Стоит отме-

тить, что Рязанская НПК, как и 

другие дочерние предприя тия 

«Роснефти», планирует целую 

серию акций, направленных 

на сохранение исторической 

пам яти, формирование у 

подрастающего поколения 

духовных и патриотических 

ценностей.

Сохранению исторической 

памяти также поспособство-

вали мероприятия, проведен-

ные «Роснефтью» в Междуна-

родный день книгодарения. 

Предприятия компании по 

всей стране приняли участие 

в Общероссийской акции «Да-

рите книги с любовью».

В рамках акции волонте-

ры «Роснефти» традиционно 

передают печатные издания в 

городские и сельские библио-

теки, музеи, образовательные 

и медицинские учреждения. 

За годы участия в инициативе 

нефтяники обогатили литера-

турные фонды тысячами раз-

нообразных изданий, включая 

энциклопедические, научно-

популярные и художественные 

книги.

В год 80-летия Великой По-

беды особое внимание было 

уделено произведениям, по-

священным героям и сражениям 

тех лет. Например, «Тюменнеф-

тегаз» поддержал издание книги 

Сергея Полонского «9 Великих 

битв 1941–1945», содержащей 

множество исторических фак-

тов, карт, фотографий, что спо-

собствует сохранению памяти о 

тех событиях и цене Победы со-

ветского народа над фашизмом.

Спортивные достижения
Помимо культурно-историче-

ских мероприятий компания 

также провела ряд спортивных 

акций, приуроченных к юби-

лею Победы. Пожалуй, самой 

масштабной из них стали еже-

годные XIII Зимние спортив-

ные игры «Роснефти», которые 

в этом году были посвящены 

80-летию Победы в Великой 

Отечественной войне.

В течение пяти дней Зимних 

игр около 650 спортсменов-

неф тяников из 41 команды до-

черних предприятий компании 

состязались в трех самых попу-

лярных зимних дисциплинах: 

хоккее, лыжных гонках и биат-

лоне. При этом для лыжников 

были предусмотрены мужская 

и женская дистанции, а также 

эстафета. Все участники сорев-

нований получили награды и 

памятные призы. В церемонии 

награждения принял участие 

многократный чемпион России 

по самбо Александр Матайс.

В честь юбилея Великой 

Победы компания также ор-

ганизовала корпоративный 

лыжный забег в Нефтеюган-

ске. В корпоративных зим-

них гонках «Лыжня Роснеф-

ти» приняли участие более 

450 спортсменов из дочерних 

обществ компании и члены 

семей нефтяников, работаю-

щих в нескольких регионах 

России. К массовому забегу 

присоединились представите-

ли «Движения первых». Ранее 

в прошедшем зимнем сезоне 

массовые забеги «Лыжня Рос-

нефти», также приуроченные к 

памятной дате, уже состоялись 

в Ангарске, Уфе и Красноярске. 

Общее количество участников 

достигло почти 1500 спортсме-

нов. Несмотря на то что забеги 

имеют любительский статус, 

уровень их организации не 

уступает профессиональным 

соревнованиям.

Уже у пом я н у т а я  вы ше 

«дочка» компании «Орен-

бургнефть» в конце февраля 

организовала спортивно-оз-

доровительное мероприятие 

на коньках «Лед Победы». На 

ледовую арену спортивного 

комплекса города Бузулука 

вышли более 100 участников 

и под музыку военных лет вы-

строились на льду, сформи-

ровав символичную цифру 

80 – в честь юбилейной даты 

Победы в Великой Отечествен-

ной войне, тем самым почтив 

память героев.

В ходе патриотической ак-

ции ведущий рассказал гостям 

о подвигах оренбургских неф-

тяников в годы войны. Участ-

ники вспомнили о героях, чьи 

имена навсегда вписаны в 

историю страны, а мужество 

продолжает вдохновлять новые 

поколения.

В заключение хочется отме-

тить, что столь значительная 

дата для нашей страны, как 

80-летний юбилей Победы в 

Великой Отечественной войне, 

является не просто праздником, 

а мерилом глубинной связи по-

колений и сохранения истори-

ческой памяти нашей страны. 

Отрадно видеть, что «Роснефть», 

будучи социально ответствен-

ной компанией, использует свои 

обширные ресурсы в том числе 

на то, чтобы не просто внести 

вклад в грядущие празднования 

столь памятной даты, а сохра-

нить историческую память и 

связь поколений.  Т
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«Роснефть» как социально ответственная компания использует 
свои обширные ресурсы, чтобы внести вклад в грядущие празднования юбилея Победы и сохранить 

историческую память, неразрывную связь поколений

Великой Победе посвящается
«Роснефть» проводит многочисленные мероприятия, приуроченные к 80-летнему юбилею Победы 
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Сохранившиеся 
в семейных 
архивах письма 
с  фронта и записи 
дневников солдат 
в дальнейшем 
войдут в проект 
уникального 
музея «Голоса 
Победы: оживим 
историю через 
письма с фронта»

Хор Сретенского 
монастыря 
при поддержке 
«Роснефти» 
запустил 
всероссийский 
гастрольный 
тур с новой 
музыкальной 
программой 
«Великой Победе 
посвящается»

В годы войны коллектив Саратовского НПЗ, несмотря 
на ожесточенные бомбардировки, производил четверть 
всего топлива для нужд фронта, за что был награжден 
орденом Отечественной войны I степени

В зимних гонках «Лыжня 
Роснефти» приняли участие более 
450 спортсменов из дочерних 
обществ компании и члены 
семей нефтяников, работающих 
в  нескольких регионах России

Урок мужества для учащихся казачьих классов в Саратове.

Сотрудники «Оренбургнефти» провели патриотическую акцию «Связь поколений».
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В России появится новый метод уголовного на-

казания – принудительные работы по более чем 

60 видам преступлений. Министр юстиции РФ 

Константин Чуйченко считает эти планы продол-

жением «курса на гуманизацию», при котором 

все чаще осужденным назначают наказания, 

не связанные с лишением свободы.

Идея эта давняя. Еще весной 2021 года, когда в россий-
ских тюрьмах содержались 483 тысячи заключенных 
(в 2010-м – 800 тысяч), были обнародованы прогнозы 
правительства России, по которым к 2024 году числен-
ность тюремного населения должна сократиться до 
400 тысяч, а к 2030-му – до 250–300 тысяч человек. 
Тогда же на встрече с президентом Владимиром Путиным 
министр напомнил о возможностях использовать для 
многих видов наказания трудовые лагеря. «Порядка 100 
тысяч человек достойны того, чтобы применить к ним эту 
меру», – сообщил Чуйченко. И добавил, что работа под-
готовит их к «выходу в свободную жизнь», кроме того, при-
нудительные работы дешевле обойдутся бюджету.

Сегодня к этим аргументам прибавился еще более 
серьезный: по прогнозам демографов и экономистов, 
к 2030 году страна лишится 1,9 млн человек из численно-
сти рабочей силы. А еще рабочая сила активно стареет: к 
2030 году доля тех, кому меньше 40 лет, в численности ра-
бочей силы сократится до 37,4% (с 42% в 2019-м). И в Гос-
думе уже идет работа над законопроектом о выделении 
принудительных работ в качестве самостоятельного вида 
наказаний.

В России и сегодня имеются для совершивших нена-
сильственные преступления, а также преступления не-
большой и средней тяжести, исправительные центры на 
территориях ФСИН и колоний-поселений. Как сообщает 
министр юстиции, «на сегодняшний день создано более 
50 тысяч мест, из которых более половины – на объектах, 
принадлежащих предприятиям, которые трудоустраивают 
осужденных к принудительным работам». В последние го-
ды были попытки создания подобных «спецзон» на второй 
ветке БАМа, некоторых других крупных стройках, а также 
в сельскохозяйственных регионах с острой нуждой в не-
квалифицированной рабочей силе. С 2017 года такие 
исправительные центры создавались в Ставропольском 
и Приморских краях, а также в Тюменской и Тамбовской 
областях.

По информации на сайте ФСИН, всего в России 
108 центров: 26 исправительных центров для принуди-
тельных работ и 82 изолированных участка при обычной 
колонии, которые функционируют как исправительные 
центры. Еще на территории РФ есть 106 колоний-поселе-
ний. Но все эти учреждения малочисленны: в прошлом го-
ду наказание в них отбывали около 7 тысяч человек – из 
почти 300 тысяч осужденных судами к лишению свободы.

Теперь «специфичный оргнабор» предлагается соз-
дать по всей стране под контролем ФСИН. «К 2024 году 
в исправительных центрах и изолированных участках, 
функционирующих как исправительные центры, необхо-
димо кратно увеличить количество мест для осужденных к 
принудительным работам, а к 2030 году – полностью обе-
спечить имеющиеся потребности», – заявляет министр 
Чуйченко.

Одна из предполагаемых масштабных задач, которую 
можно поставить перед новой структурой, – заниматься 
восстановлением лесов, пострадавших от пожаров, с по-
мощью новых технологий выращивать саженцы и выса-
живать их во всех регионах Сибири. Вторая идея – пору-
чить полузэкам очистить загаженные побережья Арктики.

В качестве плюса указывается, что таким образом в 
исправительной системе будет решена одна из главных 
проблем – отделение первично осужденных от рецидиви-
стов, ликвидация «уголовных университетов». В качестве 
минусов – угроза превращения новой системы в более 
привычный ГУЛАГ. Т

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

С оглядкой на ГУЛАГ

ВЗГЛЯД

•ЗДОРОВЬЕ•

Для начала две истории из жизни больных 

и лечащих. Александр Р. живет и работает в 

Москве, с ним случился инфаркт. Скорая по-

мощь подоспела вовремя, Александра лечили 

в московском стационаре. Но регистрация 

у него рязанская. И когда после выписки он 

явился в столичную районную поликлинику, 

по месту своего нынешнего проживания, и по-

просил там выписать лекарства, которые с его 

диагнозом в течение двух лет ему положены 

бесплатно, то услышал: поскольку у вас не 

московская прописка, данная льгота на вас не 

распространяется.

АЛЕКСЕЙ ГОЛЯКОВ

П
олучается, человек, работающий и платя-

щий налоги в Москве, не может получить 

жизненно важные для него лекарства по 

сердечно-сосудистой программе федераль-

ного Минздрава? При этом и в Рязани сделать 

это для него крайне проблематично, так как полис 

у него московский, и ему надо будет открепляться 

по документам ОМС из Москвы, где он фактически 

живет и работает.

Василий Иванович К., живущий и имеющий про-

писку в одном из городов Томской области, из той 

же категории постинфарктников и тоже не может 

получить жизненно важные препараты. Хотя врач 

и выписал ему льготный рецепт, в аптеке таких 

лекарств нет. На горячей линии ему объяснили: 

денег у Минздрава нет, трансферты из федераль-

ного бюджета на программу помощи сердечникам 

закончились. Рецепты неотложным больным уже 

несколько месяцев застыли в подвешенном состоя-

нии, хотя такие «заминки» для больного смертель-

но опасны. Хорошо, если он сам в состоянии купить 

требуемые препараты (которые, замечу, на глазах 

растут в цене). А если ему не наскрести сумму на 

лекарства? Что делать – ложиться и помирать?

Наталья Кичигина, координатор горячей линии 

по защите прав пациентов (телефон: 8-800-500-

82-66) рассказывает: за год фиксируется свыше 

117 тысяч обращений с жалобами и просьбами о 

помощи. Очень многие из них касаются манипу-

ляций с диагностикой.

– Типичный пример: пациенту надо сделать УЗИ 

или МРТ, а в районной поликлинике он слышит 

беспрестанно, что или аппараты сломаны, или квот 

уже нет. Но если неисправно оборудование в вашей 

медицинской организации, то больному должны 

дать бесплатное направление в другую клинику. 

Согласно Программе государственных гарантий 

бесплатного оказания медицинской помощи на 

2025 год, в течение 14 рабочих дней гражданину 

должны предоставить любое исследование, реко-

мендованное врачом по медицинским показаниям. 

По направлению ОМС формы 057-у, включая ту же 

МРТ. И даже коммерческие клиники это обязаны 

делать бесплатно…

Увы, «должны предоставить» и «предоставили» – 

совсем не одно и то же. О чем знают не понаслышке 

очень многие россияне, все еще считающие, что 

государство обязано лечить их бесплатно. Кстати, 

такая уверенность небеспочвенна. Как известно, 

поправки к Конституции РФ 2020 года, подтвердив 

неизменность статьи 7 о социальном характере на-

шего государства, отдельным подпунктом статьи 

72 подчеркнули среди обязанностей государства 

«обеспечение оказания доступной и качественной 

медицинской помощи, сохранение и укрепление 

общественного здоровья, создание условий для 

ведения здорового образа жизни».

Пожалуй, реакция большинства россиян, не при-

выкших особо вникать во всевозможные юриди-

ческие нюансы, но многое знающих о российских 

больницах и поликлиниках, выразилась в дружном 

пожелании, чтобы доступность медицинской по-

мощи возобладала не только в Конституции, но 

и в реальной жизни. Пока же основная коллизия 

между болеющими и врачующими сводится к почти 

неприкрытому вытеснению бесплатного здраво-

охранения частной, то бишь платной, медициной.

Происходит этот процесс не мытьем, так ката-

ньем. Опросы ВЦИОМа и в ноябре 2023 года, и в 

2013-м показали схожие результаты: около 45% 

респондентов свидетельствовали, что предписан-

ные по полису ОМС услуги медики элементарно 

навязывают им за деньги. Между тем расходы на 

здравоохранение в текущем году возрастают почти 

на 244 млрд рублей по сравнению с 2024-м. Почему 

же финансовая подушка государственной системы 

охраны здоровья оказывается такой жесткой для 

населения?

Как объясняет председатель Общественного 

совета по защите прав пациентов доктор медицин-

ских наук Ян Власов, все просто:

– Медицинская помощь в лечебных госучрежде-

ниях оказывается за счет тарифов ОМС, и 80–87% 

их стоимости составляет зарплата врачей. Причем 

это минимальная часть зарплаты, базовая – 31 ты-

сяча рублей. А с добавками и стимулирующими 

коэффициентами доктор должен получать никак 

не менее 50 тысяч. Откуда взять остальные деньги? 

Из результатов хозяйственной деятельности. Вот 

и получается, что врачам госучреждения выгодно 

перенаправлять пациента на платную услугу.

В общем, все как всегда: благородные намере-

ния лечить людей бесплатно уперлись в нехват-

ку денег. Между тем зампредседателя комитета 

Госдумы по экономической политике Михаил 

Делягин видит распространение платных услуг 

в государственной медицине одним из факторов, 

делающих ее недоступной для обычных граж-

дан. Он привел пример из своей депутатской 

деятельности. В недавнем запросе на имя главы 

Следственного комитета РФ Александра Бастры-

кина Делягин настоятельно попросил проверить 

одну из известных московских государственных 

клиник, от пациентов которой стало известно о 

«самодеятельных» тарифах на снятие швов про-

оперированных граждан и наложение гипса (3 ты-

сячи рублей!).

Выделение Фондов ОМС из госбюджета депу-

тат Делягин считает «сознательной либеральной 

диверсией, сделавшей врачей жертвами админи-

стративного террора со стороны ФОМС». По его 

словам, нынешние порядки превращают медиков 

в писарей и резко снижают эффективность исполь-

зования средств. Сейчас же, по его данным, Фонд 

ОМС (по крайней мере по бюджету на 2025–2027 

годы) профицитен – ценой дальнейшего падения 

качества медицины.

– ФОМС должен быть интегрирован в бюджет 

и ликвидирован как нелепая бюрократическая 

надстройка, – полагает депутат. – Деньги, чтобы 

лечить людей, у государства есть. Нет желания…

Вот и попробуйте с ним поспорить. Т

Есть ли будущее у бесплатной медицины?

Все пропало! Гипс снимают – 
за 3 тысячи рублей…

8-800-500-82-66
телефон горячей линии по защите прав пациентов

В России цены на телекоммуникационные
услуги выросли на 12,8% по сравнению с февралем 2024 года, сообщил Росстат

С начала года сотрудники МЧС доставили 
в Донецк, Луганск и Новороссию более 3 тысяч тонн гуманитарной помощи

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера (6805-OD) на право заключения договора 

на «Оказание услуг на проведение инженерных 

изысканий в горной части МН 

«Тенгиз-Новороссийск, км 1473».

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера (6795-OD) на право заключения договора 

на «Выполнение работ по ремонту РВСПК – 100 000 

41-ТК-В003 и 41-ТК-В005».

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

извещает о проведении открытого полного 

двухэтапного тендера (Тип 2) (6811-OD) на право 

заключения договора на оказание услуг 

по созданию корпоративного хранилища данных 

АО «КТК-Р». 

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении открытого одноэтапного 

тендера № 6788-OD на право заключения договора 

поставки лицензий программного обеспечения 

Postgres для КТК-Р. 

В случае заинтересованности 

с подробной информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум     

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера № 6830-PD на право заключения 

договора на выполнение строительно-монтажных 

работ по Модернизации систем безопасности 

на объектах КТК на территории РФ в рамках 

антитеррористической защиты. А-НПС-5А (УИ 2289). 

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»        

объявляет о проведении открытого тендера 

6807-OD на право заключения договора на поставку 

светотехнического оборудования 

(светильников и ламп) для объектов КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум     

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера № 6829-PD на право заключения 

договора на выполнение строительно-монтажных 

работ по Модернизации систем безопасности 

на объектах КТК на территории РФ в рамках 

антитеррористической защиты. А-НПС-4А (УИ 2289). 

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум     

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера № 6809-PD на право заключения 

договора на выполнение строительно-монтажных 

работ по Модернизации систем безопасности 

на объектах КТК на территории РФ в рамках 

антитеррористической защиты НПС «Кропоткинская» 

(УИ 2290). 

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении двухэтапного открытого 

тендера 6818-OD на право заключения договора 

на закупку пластиковых колпачков для защиты 

крепежных элементов и других изделий для 

обеспечения объектов КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru

 (Раздел «Тендеры»: Закупка 6818-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум     

извещает о проведении предквалификационного 

отбора для участия в открытом двухэтапном тендере 

(№6560-OD) на право заключения договора 

на выполнение работ по ремонту административно-

бытовому корпусу АБК-2  на Береговых сооружений 

Морского терминала.

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена  на сайте КТК www.cpc.ru 

(раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»        

объявляет о проведении открытого двухэтапного 

тендера на право заключения договора 

на Поставку аккумуляторных батарей для КТК-Р 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6806-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

объявляет о проведении двухэтапного открытого 

тендера 6816-OD на право заключения договора на 

закупку медицинского оборудования 

для обеспечения медпунктов АО «КТК-Р». 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6816-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.
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Комедия-буфф с выстрелом в сердце
•ТЕАТР•

В Театре имени Моссовета показали 

«Щастье!» Аллы Сигаловой. Режис-

сер и балетмейстер, она смешала 

в спектакле танец, городской романс 

и предсмертные записки Маяковско-

го. И что из этого получилось?

ДИНА ЕГОРОВА

Заявленный режиссером выстрел 

в сердце (в финале от несчастной любви 

стреляется чистая девушка Зоя Берез-

кина) предчувствуется с первых же ми-

нут. На увенчанные серпом и молотом 

кроваво-красные подмостки выскаки-

вает роскошный сигаловский корде-

балет: на мужчинах – заправленные 

в сапоги галифе и пролетарские кепки, 

на женщинах – длиннополые плащи 

и шляпки-клош, какие носила Лиля 

Брик в 1920-е.

Первые годы нэпа. Звучит что-то вроде 

«Купите бублики», но в зажигательный 

фокстрот уличных торговцев вклинива-

ются ритмы тарантеллы. У всех артистов 

подведены глаза – оммаж музе русского 

авангарда не надуман. Лиля Юрьевна 

принимала самое горячее участие в соз-

дании версии «Клопа» в 1970-е – она убе-

дила Юлия Кима переработать либрет-

то Маяковского. Все-таки написанная 

в 1929-м сатира нуждалась в некотором 

переосмыслении...

Главный герой (точнее, антигерой), 

в прошлом боец Красной армии, а ныне 

фабричный рабочий Ваня Присыпкин, 

уставши от коммунального быта, уда-

ряется за «изячеством» к недобитым 

буржуям-нэпманам. Берет псевдоним 

Пьер Скрипкин, заводит дружбу с вла-

делицей парикмахерского салона ма-

дам Ренессанс, ее дочерью Эльзевирой 

и их «духовником» прощелыгой Олегом 

Баяном (в советские годы его играли 

Георгий Менглет и Андрей Миронов).

Бывшая подруга, та самая Зоя Берез-

кина, готова наложить на себя руки, 

а Пьеру-Ивану хоть бы хны – женится на 

распутной мамзели. Однако зло нака-

зуемо, и на свадьбе происходит пожар, 

после которого выживает только При-

сыпкин. Не спрашивайте как, но его 

оживляют через 50 лет, в 1979-м. Вокруг 

светлая коммунистическая жизнь – ни 

бедности, ни изнуряющей работы, ни 

даже тебе пьянства с курением. Однако 

Скрипкину-Присыпкину в этом блиста-

тельном мире находится место только 

в зоосаде. Единственным компаньоном 

Вани оказывается клоп, случайно раз-

мороженный с ним вместе…

Маяковский определял жанр своей 

пьесы как сатирическую фантасма-

горию. Антимещанский пафос вроде 

бы налицо, но за инсценировку взялся 

сомнительный советский агитатор, 

символист, адепт гротескного театра 

Всеволод Мейерхольд. За оформле-

ние сцены и костюмов – Александр 

Родченко и Кукрыниксы. Партитуру 

попросили написать молодого Шоста-

ковича – с требованием музыки про-

стой, как мычание. Вроде бы должно 

быть смешно, но вместо этого страшно. 

И этот феномен объясняли исследова-

тели творчества Маяковского, настаи-

вавшие, что «Клоп» (как «Баня» и «Хо-

рошо») – вещь жестокая, пропитанная 

духом мрачности эпохи.

Версия Юлия Кима и композитора 

Владимира Дашкевича эти углы смяг-

чила. Сардонический, агонизирующий 

смех был элегантно заглушен изящной 

партитурой, где мычание и визг по-

жарной сирены заменили городскими 

романсами, фокстротами и сладкими 

напевами Петра Лещенко: «Все, что 

пело, все, что млело, все давным-давно 

истлело». В общем, вышла настоящая 

фолк-опера о 1920-х годах.

Надо сказать, версия Кима – Дашке-

вича отлично прижилась на сцене. Из 

Маяковского тянули нити к русской 

классике. Так, например, в спектакле 

Юрия Бутусова 2000 года в числе ак-

центных сцен оказывается поездка по 

магазинам. Хабенский перевоплощает-

ся в будущую тещу, рояль – в птицу-трой-

ку. «Русь, куда несешься ты?» – слышит-

ся хрестоматийное, гоголевское. – «По 

магазинам, закупать водку к свадьбе!»

В своем «Щастье!» Алла Сигало-

ва задвигает сатиру на второй план, 

а может быть, и на третий. Ваня в ис-

полнении отличного драматического 

актера Мити Федорова – никакой не 

жулик и уж точно не экспонат из зооса-

да. Просто несчастный, запутавшийся 

парень, решивший проучить свою де-

вушку и потерявший себя, свою жизнь, 

любовь. Неспроста уморительные, сти-

лизующие речь недалекого пролетария 

стихи Юлия Кима сочетаются здесь 

с символистской сценографией.

«Спрятался месяц за тучку, / Снова 

выходит гулять. / Позвольте мне белую 

ручку / К красному сердцу прижать»,  – 

распевает Иванушка-дурачок, соблаз-

няя назло Зое Березкиной коварную 

Эльзевиру, а за его спиной разворачи-

вается мизансцена, отчаянно напоми-

нающая кадр бала из «Гибели богов» 

Лукино Висконти. И этот серп-молот 

на кроваво-красном подбое…

Не менее выразительно решена сце-

на свадьбы Присыпкина и Эльзевиры, 

где Зоя (Дарья Балабанова), прежде 

чем пустить в себя пулю, исполняет 

романс «Губы окаянные». Представьте: 

«Бестолковая любовь, головка забу-

бенная», а на авансцене пир королей-

мертвецов, как на знаменитой картине 

Павла Филонова...

Фолк-опера «Щастье!», смешивая 

традиционные жанры – оперы, опе-

ретты, музыкальной комедии и даже 

цирка, образует «монтаж аттракцио-

нов» – именно так Мейерхольд видел 

театр. Так и тут: клоунская реприза об-

рывается трагедией, и зритель даже не 

успеет заплакать. Выстрел, труп, зана-

вес. А только что он ностальгировал 

под старые романсы и приплясывал на 

кресле под тарантеллу. Т

Эта нехитрая мысль про конеч-

ность всякого бытия приходит 

в голову почему-то в марте, когда 

случается ощутимый перелом 

к весне – яркое небо и легкие 

облака. И я вспоминаю о дне ее 

рождения. Вот и сейчас подумала: 

20 марта Ирине Александровне 

Антоновой, хранительнице пре-

красного, могло бы исполниться 

103 года. Вполне могло – ее мама 

прожила 101 год. Когда Антоновой 

не стало в 98, первое, что я по-

думала: не дотянула до маминого 

возраста.

Пока она жила и я знала о ее существова-
нии, было хорошо. А без нее стало сиротливо 
и пусто. Нет-нет, да и вспомню некоторые 
моменты из наших интервью. Ее рассказ про 
то, как она вошла в собор и, увидев «Мадон-
ну Кастельфранко» Джорджоне, вдруг задро-
жала от волнения и залилась слезами. И не 
могла остановиться. Еще вспоминалось, как 
на ее бледных щеках вдруг зарделись румя-
ные яблочки – она делилась ощущениями 
от полотна «Бичевание Христа» Пьеро делла 
Франческа. И про «Офицера и смеющуюся 
девушку» Вермеера тоже говорила с особым 
чувством…

Теперь жалею, что про некоторые вещи 
поостерегалась ее спрашивать – боялась, 
что вопрос может разрушить момент вне-
запного откровения, не впишется в порыв. 
Но она сама объяснила: «Понимаете, если 
мне что-то нравится, то обычно очень-очень 
нравится». А однажды обрадовалась моему 
вопросу, часто ли ей встречались люди с ли-
цами из эпохи Возрождения?

– В Италии время от времени встречаю. 
Как правило, это мужские лица не старше 
17 лет, не отроки, а юноши. Вдруг видишь 
Микеланджело: длина шеи и поворот голо-
вы – и вздрагиваешь… Даже помню, где 
я это видела: на вилле Боргезе. Там стоят 
коляски, ждут туристов. И вот один из коню-
хов был просто образец микеланджелов-
ского героя, которого мы видим на плафоне 
в Сикстинской капелле. Это мгновение 
жизни, проходит год-два, и все меняется – 
и выражение глаз, и овал лица…

То, что у нее глаз – алмаз, можно было 
понять и из ее коротких замечаний со-
всем не по поводу живописи. Про руки ее 
любимой балерины Екатерины Максимо-
вой: «Вы замечали, какие у нее большие 
кисти? Сама хрупкая, невесомая». В другой 
раз про себя неожиданно: «У меня спина 
широковата, я в детстве много плавала». 
Увидела мою статью к юбилею художницы 
Татьяны Назаренко: «Мне она очень сим-
патична! С ее челкой, короткими платья-
ми, вызовом к жизни!» Я передала слова 
Ирины Александровны Татьяне, и та вся 
встрепенулась, порозовела, хотя и член-
кор. А потому как слова самой Антоновой 
дорогого стоят.

Ее характеристика Рафаэля – тогда 
в музее собирались выставить его «Даму 
с единорогом» из галереи Боргезе – стала 
для меня знаковой. Он, мол, возможно, 
самый сложный художник из великих имен 
прошлого. Что она не знает никого, кто был 
бы труднее для восприятия современным 
человеком. «Его гармония, его безусловная 
вера в величие человеческое… Художник, 
который до конца дней, когда и Ренессанс 
заканчивался, остался рыцарем без стра-
ха и упрека, червоточин в нем не было. 
В Леонардо были, в других были, а в нем не 
было».

А еще как-то раз мы с ней говорили по 
телефону – чувствовалось, что она напря-
жена, что ее что-то тревожит. И вдруг связь 
оборвалась. Но через несколько секунд 
Ирина Александровна перезвонила: «Не по-
думайте, что бросила трубку…»

Замечательная, чудесная Ирина Алексан-
дровна.

Однажды, она еще была директором 
Пушкинского музея, а не вынужденным по-
четным президентом, Ирина Александров-
на вдруг на меня рассердилась. За неуклю-
жую фразу про путь с ярмарки. «Запомните: 
ни с какой ярмарки я не иду, у меня еще 
много всего впереди!» – молвила она жест-
ко. И ведь действительно у нее на тот мо-
мент еще многое было впереди. А главное, 
не могла она себе позволить идти с ярмар-
ки, поскольку сын – ментальный инвалид. 
Она так и говорила: «Не будет меня – не 
будет и Бори». Борис Евсеевич пережил ма-
му всего-то на полтора года, ушел вслед за 
ней, как гром следует за молнией.

Будь она жива, я бы процитировала ей 
хокку: «Неподвижно висит / Темная туча 
в полнеба. / Видно, молнию ждет». Т

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Киностудия «Мосфильм» списала с баланса 
половину фильмов из своей коллекции, но продолжила получать с них доход, 

показал аудит СП

С 15 марта в театрах Москвы начинает
действовать правило входа только по именным билетам при наличии паспорта

Дмитрий Певцов против Чебурашки
Известный актер-депутат вышел на тропу войны с детскими фильмами

•БОРЬБА ИДЕЙ•

Депутат Госдумы и актер, 

звезда «Бандитского Пе-

тербурга» Дмитрий Певцов 

ополчился против современ-

ного детского кино. Вслед за 

разнесенными им ранее в 

пух и прах фильмами «По щу-

чьему велению» и «Бремен-

ские музыканты» под прицел 

суровой критики попал «Фи-

нист. Последний богатырь», 

вошедший в топ-10 самых 

кассовых фильмов в исто-

рии российского кино.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

«П
оявляются эти чудо-

вищные фильмы для 

детей, которые ни-

какого отношения 

ни к сказкам, ни к 

детям, ни к семейному кино, 

ни вообще к искусству не име-

ют, – негодует артист. – В том же 

«Финисте» ни одного положи-

тельного героя. Главный герой – 

недоумок, зазнайка и нарцисс, 

который не меняется с первого 

до последнего кадра. Его слуга 

и ближайший друг – предатель. 

Он три или четыре раза предает 

Финиста, а тот с ним продолжа-

ет дружить. Баба-яга занимает-

ся своей гиперсексуальностью 

и молодостью. И при этом все 

как бы положительные герои».

Это Певцов еще смягчил ри-

торику. Ранее он назвал «Фини-

ста» бессмысленным, нелогич-

ным, циничным, сделанным 

«без любви к России, к русским 

былинам и сказкам... в нена-

висти и отрицании советских 

кинематографических и куль-

турных традиций». И посчитал 

его опасным и вредным для де-

тей. Жестко в свое время Пев-

цов прошелся и по «Чебураш-

ке» – самому кассовому фильму 

российского кино, который он 

назвал «бомбой замедленного 

действия». Депутата возмутило, 

что в «Чебурашке» «нет ни одно-

го положительного персонажа, 

сыгранного человеком... Дети 

не видят в картине ни одного 

нормального мужчины с нор-

мальной семьей, ни одной нор-

мальной женщины, которая бы 

работала и была настоящей ма-

мой». Самый положительный 

персонаж картины – андроид 

Чебурашка, но и к нему у Пев-

цова есть вопросы: «Чебурашка 

называет нашедшего его садов-

ника Гену мамой, а для детей 

это такой сигнальчик, что муж-

чина может быть мамой».

Фильм, напомню, собрал в 

прокате рекордные 7 млрд руб-

лей, в России и странах СНГ его 

посмотрели более 23 млн зри-

телей – и никто не обнаружил 

в нем идеологической скверны. 

Да и странно ее там искать, ведь 

производством «Чебурашки», 

как и популярной «богатыр-

ской» франшизы, занимался 

государственный телеканал 

«Россия 1». Неужели там сидят 

менее бдительные люди, чем 

Певцов?

Даже в Госдуме, где прошел 

показ «Чебурашки», не обнару-

жили опасной «трансгумани-

стической идеологии», которая 

померещилась Певцову. Нина 

Останина, глава комитета по 

вопросам семьи, женщин и 

детей, автор законопроекта об 

уголовном наказании за пропа-

ганду ЛГБТ, не увидела крамолы 

в фильме: «Ну и что, что Чебу-

рашка назвал Гену мамой? У нас 

все хорошее на Руси связано с 

мамой». А скандальный депутат 

Виталий Милонов заключил: 

«Давайте простим Чебурашку и 

реабилитируем крокодила Гену. 

Крокодил Гена – нормальный 

крокодил, потому что случаи 

гомосексуализма среди кроко-

дилов науке неизвестны».

Но история с «Чебурашкой» 

Дмитрия Певцова ничему не 

научила. На днях он пошел 

дальше и в интервью ТАСС за-

явил, что не единичные филь-

мы, а большинство детских 

картин несут вред для своей 

целевой аудитории: «К сожале-

нию, должен констатировать, 

что детские фильмы, которые 

я наблюдаю в последние два 

года, это просто беда. Ужас и 

издевательство. Они токсичны 

для детей». При этом актер не 

удосужился уточнить, какую 

опасность несут в себе «Царев-

на-лягушка», «Огниво», «Ко-

нек-Горбунок», «Последний бо-

гатырь» и другие экранизации 

классических русских сказок, 

в которых всегда торжествует 

справедливость, а добро неиз-

менно побеждает зло.

Я далек от мысли, что эти и 

множество других фильмов-

сказок, в последние годы лави-

ной хлынувших на экран, не за 

что критиковать. Их зачастую 

снимают случайные люди, для 

которых детское кино не стало 

высоким призванием, каким 

оно было для Александра Роу, 

Ролана Быкова, Александра 

Птушко, Ильи Фрэза, Сергея 

Соловьева, Леонида Нечаева, 

Владимира Грамматикова. 

В новых прочтениях старых 

сказок частенько сквозят и сце-

нарные прорехи, и аляповатая 

картинка, и плохо проработан-

ные характеры. Не безгрешны 

в этом смысле и «Финист», и 

«Баба Яга спасает мир», и «Ле-

тучий корабль», и ряд других 

лент, в которых зрелищность, 

сюжетный драйв удаются луч-

ше смыслового наполнения. Но 

разговор можно и нужно вести 

о повышении творческого уров-

ня такого рода лент, но никак не 

об «идеологической диверсии».

Давайте уже оставим эту 

чудовищную обвинительную 

терминологию советскому 

прошлому, когда под видом 

борьбы за идеологическую чи-

стоту на полку отправлялись 

фильмы, многие из которых 

впоследствии стали класси-

кой отечественного кино. Не 

исключаю, что детской класси-

кой со временем станет и «Чебу-

рашка» – «доб рый, красочный, 

динамичный, музыкальный, 

зрелищный и несущий от-

кровенную и столь важную 

в наше время нравственную 

нагрузку фильм с милейшим 

персонажем» («Литературная 

газета»). Наверняка пополнит 

списки классики и «Волшебник 

Изумрудного города». Первую 

часть трилогии, ставшую лиде-

ром проката в недавние ново-

годние каникулы, уже купили 

80 стран мира. Такого успеха 

наше кино (не только детское) 

давно не знало.

Разумеется, Дмитрий Пев-

цов имеет право на свою точку 

зрения как зритель и как актер. 

Но в качестве депутата Госду-

мы ему, как мне кажется, нужно 

быть аккуратнее с размашисты-

ми, безапелляционными оцен-

ками фильмов и происходящих 

в нашем кино непростых про-

цессов. Тем более что подчас он 

сам снимался в весьма сомни-

тельных картинах. Та же Нина 

Останина на фоне спровоциро-

ванного депутатом скандала во-

круг «Чебурашки» справедливо 

заметила, что в Певцове еще не 

вырос большой политик, и посо-

ветовала ему не потерять в себе 

большого актера. Т

P.S. В эти дни Дмитрий Певцов по-
сле продолжительной войны с быв-
шим начальством «Ленкома» воз-
вращается в родной театр. И под 
руководством нового худрука Вла-
димира Панкова займется тем, что 
умеет делать лучше всего, – играть 
на сцене, которой отдал 30 лет 
жизни. Пожелаем ему успеха на 
этом поприще. Может, времени на 
изнурительную борьбу с не всегда 
художественно безупречными, но 
вполне безобидными детскими 
фильмами у него станет меньше.

80 стран
уже купили первую часть 
трилогии «Волшебник 
Изумрудного города», ставшую 
лидером проката в недавние 
новогодние каникулы. Такого 
успеха наше кино (не только 
детское) давно не знало

Мы смертны, и это 
отвратительно

Взгляд
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Руслан Нигматуллин – чело-

век-оркестр. За свои 50 лет 

он многое успел попробовать 

в этой жизни: был вратарем в 

большом футболе, писал тех-

номузыку, создавал реклам-

ное агентство, участвовал в 

телешоу, а теперь вот шьет 

вратарские перчатки. И все-

таки именно футбол – главное 

дело его жизни. С него и на-

чался наш разговор.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

– Руслан, как вы оцениваете но-
вое правило: если вратарь дер-
жит мяч в руках более 8 секунд, 
в его ворота назначат угловой? 
Ведь и без того уже дается сво-
бодный удар за 6 секунд гол-
кипера с мячом, правда, это 
правило редко применяют…
– Если назначать свободный в 

пределах штрафной площадки, 

он получается таким же опасным, 

как пенальти, почти гол. А если 

давать угловой, то вратари даже 

могут этим пользоваться, чтобы 

тянуть время: пока дойдут до угла 

поля, пока подадут, а время-то 

идет… Но мне обидно за коллег: 

в последние годы много измене-

ний коснулись именно вратарей. 

И все новации направлены на то, 

чтобы голов стало больше.

– А как насчет размера ворот?
– Да, итальянец Буффон предла-

гал их увеличить, но заговорил об 

этом только после того, как сам 

закончил играть. А испанский за-

щитник Пике предложил: если 

игра окончится нулевой ничьей, 

обеим командам не давать оч-

ков – так он заботится о зрителях, 

заплативших за билеты и не уви-

девших забитых мячей. Но ведь 

порой для того, чтобы отстоять 

свои ворота в неприкосновенно-

сти, вратари и защитники творят 

чудеса, за что же их наказывать?

– Вы сменили много клубов. Ка-
кой считаете главным для себя?
– С детства обожал «Спартак», 

всю стену обклеивал фотографи-

ями вратарей Дасаева и Черчесо-

ва. В 19 лет осуществилась мечта, 

попал в этот знаменитый клуб. Но 

потом что-то у меня в любимой 

команде пошло не так, сыграл 

лишь два сезона. Юрий Палыч 

Семин позвал в «Локомотив» – и 

это было одним из лучших ре-

шений в моей карьере. Так что 

двумя своими главными клубами 

считаю «Спартак» и «Локо».

В «Вероне» мне досталось лишь 

70 минут игры. И хотя после того 

матча меня включили в символи-

ческую сборную тура, на следую-

щую игру вместо меня поставили 

37-летнего вратаря... Крушение 

надежд играть в Серии А я объ-

ясняю коррупцией в итальянском 

футболе, битвой агентов. Вернул-

ся в аренду в Россию. Но место 

в воротах «Локо» было занято, 

пошел в ЦСКА. Потом приехал 

спортивный директор «Лацио» и 

заверил: парень, 99,9% ты будешь 

играть в нашей команде – с тех 

пор я терпеть не могу это выра-

жение. Он обещал: возвращайся в 

Верону, и в начале сезона мы тебя 

оттуда забираем. Получается, та 

самая десятая доля процента сра-

ботала против меня. Я оказался в 

Серии В, в команде-аутсайдере. 

В общем, вопреки известному 

рек ламному утверждению, не 

все мечты сбываются.

– В «Локо» вы сыграли 939 ми-
нут без пропущенного гола, и 
этот рекорд потом держался 
17 лет. Какие еще моменты в 
футбольной карьере для вас 
самые памятные?
– В 2001-м «Локо» дебютиро-

вал в Лиге чемпионов. Дома мы 

о быграли «Тироль» – 3:1, в от-

ветном матче – 1:0. Но в той игре 

случился казус: Пименову дали 

вторую желтую карточку, однако 

судья забыл его удалить с поля. 

Из-за этой ошибки УЕФА постано-

вил матч переиграть, что неспра-

ведливо. А «Тироль» был на грани 

банкротства, футболисты, спасая 

клуб, неслись вперед. По моим во-

ротам тогда нанесли 44 удара, но 

забили лишь однажды. Тот матч 

считаю лучшим в своей карьере. 

Кстати, Станислав Черчесов си-

дел тогда в запасе «Тироля».

– А в сборной? У вас ведь был 
шанс сыграть вместо Филимо-
нова в печально знаменитом 
матче с Украиной, где он внес 
мяч в свои ворота и лишил 
сборную России путевки на 
чемпионат мира. А если бы по-
ставили вас?
– Тогда Саша показывал стабиль-

ную игру, а меня только взяли в 

сборную, я осваивался в запасе. 

Но если тот злосчастный мо-

мент повторить еще 99 раз, все 

аналогичные удары Саша отбил 

бы. Фатальный случай и стече-

ние обстоятельств. А моя игра в 

сборной началась в следующем 

сезоне, в 2000-м, матчем против 

США (надеюсь, наши сборные ско-

ро вновь сыграют между собой). 

Мы тогда выиграли 2:0, и потом 

пять матчей я отыграл на ноль. 

К сожалению, в сборной я провел 

мало времени, моя карьера там за-

кончилась в 2003-м из-за неудач-

ных итальянских похождений. 

Но чемпионат мира у меня был. 

Мой лучший отрезок в карьере – 

сборная в 2001 году. Прекрасные 

тренеры, прекрасный коллектив. 

Каждый приезд туда был для меня 

праздником. Но к чемпионату 

мира что-то у нас надломилось…

– В чем нынешние вратари пре-
восходят коллег из вашего по-
коления?
– Современная тенденция: врата-

рей с юных лет учат мастерству 

полевого игрока. Этот компонент 

становится не менее важным, 

чем сейвы. Мне эта тенденция не 

очень близка. А еще стандарты по 

росту голкипера увеличились. 

Моего сына из академии «Локо» 

отчислили, так как в 13 лет по-

считали его маленьким, хотя в 

дальнейшем он вырос до 1,94. 

Сейчас идеальным считается 

1,95 и еще чтобы при этом был 

прыгучим и умел играть ногами, 

а не как я – лишь выбивать в аут. 

Когда я пришел в «Локо», мне от-

дали пас назад, и я его срезал. 

Второй пас – аналогично. И тогда 

Юрий Палыч приказал: назад не 

отдаем! А вообще-то футбол стал 

прагматичнее, романтика ушла.

– Кто лучший вратарь мира для 
вас?
– Был немец Мануэль Нойер, 

но сейчас он снизил уровень. 

А вообще-то я недостаточно смо-

трю мировой футбол, чтобы мог 

тщательно анализировать игру 

ведущих вратарей. Больше сле-

жу за российским – здесь у меня 

шкурный интерес, я ведь занима-

юсь продвижением вратарских 

перчаток под маркой Nigma.

– А как же ваша музыкальная 
карьера, которая так удачно 
складывалась?
– Она продолжается. Принимаю 

заказы на выступления. Но боль-

ше сосредоточился на выпуске 

перчаток. Сначала работал со-

вместно с фирмой Jogel – поло-

вина вратарей РПЛ сейчас играют 

в перчатках Jogel-Nigma. Но в про-

шлом году я отделился, и теперь у 

меня собственный бренд. В пер-

чатках Nigma, например, игра-

ет 16-летний Руслан Пичиенко, 

признанный лучшим вратарем 

прошлого сезона в Юношеской 

футбольной лиге, его недавно 

пригласили в ФК «Спартак». 

Идет жесткая конкуренция даже 

внутри России – между нашими 

производителями. Шьем перчат-

ки в Пакистане, но технологии 

наши. У меня много вариантов 

кроя, потому что запросы разные. 

Молодые любят, когда перчатка, 

как носок, обтягивает руку. Мое 

поколение привыкло играть в бо-

лее свободных. Всего два месяца, 

как мы продаем свою продукцию 

на Marketplace – и уже попали в 

число лидеров.

– А в качестве тренера или фут-
больного агента себя не про-
бовали?
– Сергей Липатов, возглавляя 

совет директоров «Локо», в 

2007 году меня привлек к этой ра-

боте, и с моим участием Гильерме 

пришел в «Локо», где прошла его 

карьера, плюс его матчи за сбор-

ную России. Сейчас он работает в 

академии клуба. Но мне эта дея-

тельность не подошла: если был 

бы полностью в нее погружен, не 

оставалось бы времени на другие 

увлечения. Люблю себя чувство-

вать вольной птичкой и всегда 

быть готовым к любым дальним 

путешествиям. Строю себе планы 

сам и не хочу, чтобы меня что-то 

сдерживало.

– Помнится, когда вы в 20 лет 
играли за «Спартак», то в ин-
тервью на вопрос о главной 
мечте удивили ответом: «Хочу 
оказаться в Голливуде!» Вы и 
вправду собирались в артисты?
– Да нет, речь шла о другом. Я от-

ветил, что хочу приобрести жи-

лье в Майами. Впрочем, в Майа-

ми есть еще один Голливуд, так 

что, условно говоря, эта идея пре-

творилась в жизнь. Но недаром 

говорят: бойся своих желаний. 

Сейчас я как раз занят разделом 

недвижимости в Майами со сво-

ей бывшей женой.

– Как вы оказались в музыкаль-
ной индустрии?
– Когда я закончил играть, было 

поветрие: приглашать за пульт 

диджея известных людей, кото-

рые имитировали эту работу. Но 

мне имитация никогда не нра-

вилась, и я сначала поучился, а 

потом уже дебютировал в этом 

Разговор с экс-вратарем сборной России Русланом Нигматуллиным о футболе и о жизни

«Люблю себя чувствовать вольной птичкой...»

939 минут
без пропущенного гола: 
этот рекорд, установленный 
Русланом Нигматуллиным 
в «Локо», продержался 17 лет
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амплуа. Это было в 2010 году. 

После было много выступлений. 

Я с детства дружил с музыкой, 

учился по классу классической 

гитары и еще тогда был амбицио-

зен, ставил перед собой большие 

цели в музыке, которые потом 

заслонил футбол. (Кстати, трек 

Нигматуллина Symphony занял 

второе место на радиостанции 

«Европа Плюс». В 2017-м он полу-

чил от Music Box звание лучшего 

диджея страны. Порой Руслана 

приглашали в качестве диджея, 

не зная о его футбольном про-

шлом. – «Труд».)

– В 2002-м вы были участником 
шоу «Последний герой», а через 
20 лет, в 2022-м – проекта ТНТ 
«Звезды в Африке». И как, голод 
действительно не тетка?
– Там все было взаправду. Гово-

рят, будто нас тайком подкарм-

ливали и все шло по заранее со-

ставленному сценарию. На самом 

деле сценария не было. Из 12 дней 

я лишь два раза ужинал, осталь-

ное время пришлось голодать. 

После того я изменил свое отно-

шение к еде. Понял, как нужно 

ценить каждый кусочек. А тогда 

мы налегали на воду, а по ночам 

мне снились стейки… Недавно 

мне поступило предложение от 

того же канала. Было бы инте-

ресно, но вынужден пропустить.

– Еще у вас был успешный опыт 
телекомментатора…
– От такого предложения тем 

более не мог отказаться, ведь 

это моя тема. Сезон работал на 

«Матч ТВ». Но там был экспери-

мент – приглашали многих фут-

болистов. Опыт я продолжил и 

три года вел программу «Легенды 

спорта» на канале «Звезда».

– А все-таки почему вы не посвя-
тили себя тренерскому делу?
– Чтобы состояться в этой про-

фессии, надо тратить все время 

и все силы – физические и душев-

ные. Не получится заниматься 

другими делами, которые также 

мне интересны. Мне нравилось 

тренировать вратарей. Когда 

мой старший сын Руслан попал 

в школу «Локо», я решил зани-

маться с ним дополнительно. 

Последующие несколько лет я 

тренировал его и других, ездил 

с ними на сборы. Но пока у меня 

нет внутренней мотивации по-

грузиться в тренерскую работу с 

головой. Надеюсь, у меня родятся 

не только внуки, но и еще дети. 

Будет стимул передавать вратар-

ские навыки.

– Ваши сыновья пошли по ва-
шему пути?
– Руслану 25 лет, он связал себя 

со спортом и бизнесом в Майа-

ми, его жена тоже спортсменка, 

родом из Нижнего Новгорода, 

обучалась в университете. Че-

рез пару месяцев я стану дедом. 

Младшему, Марселю, 21 год, он 

занимается музыкой, сочиня-

ет саундтреки. Писал биты для 

рэперов в России. Потом не без 

моего участия поступил в один 

из престижных университетов 

США, где 700 выпускников полу-

чили «Грэмми», 2500 – «Оскар». 

По окончании вуза будет писать 

музыку, возможно, для Голливу-

да. Надеюсь, будет музыкальным 

продюсером высокого уровня.

– А сами вы какую музыку боль-
ше слушаете?
– Не ту, что исполнял сам. В авто-

мобиле включаю «Авторадио», 

«Ретро FM» и тому подобное. 

Моя нынешняя жена намного 

младше меня, и ей приходит-

ся приобщаться к увлечениям 

моего поколения. А исполняю 

популярную музыку, но в совре-

менной интерпретации. Играю 

на фортепиано, положенное на 

новый бит. Но эта музыка пере-

стала быть самой модной, потому 

что в последнее время на радио-

станциях предпочита ют музыку 

со словами. Это стало одной из 

причин снижения моей музы-

кальной активности. Музыка со 

словами – не мой формат. В дет-

стве я занимался классической 

гитарой, играл испанские пьесы. 

И вратарю, и гитаристу нужны 

длинные гибкие пальцы. Но я 

давно не занимался на гитаре и 

вряд ли сыграю то, что мог лет 

30 назад.

– Как познакомились с нынеш-
ней женой?
– Мой директор участвует также 

в сфере продажи недвижимости. 

На выставке по этой теме одна 

девушка продавала испанское 

направление. Я к ней подошел, 

и Купидон нас подстрелил. Мы 

уже полтора года вместе. Т
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В марте исполнилось полвека с момента страшной 
и нелепой трагедии, в ходе которой пострадали 
хоккейные болельщики: 21 погиб, 25 получили 

увечья. О том происшествии не написали газеты, не было 
сообщений по радио и ТВ. Но в народе упорно ходили слухи о 

провокации агентов ЦРУ, швырнувших упаковки с жевательной 
резинкой в толпу фанатов... А как все было на самом деле?

Погибли из-за жвачки
Ловись, рыбка большая

Во Всероссийском НИИ рыбно-
го хозяйства и океанографии 
вывели карпа с геномом бел-
ка, который ускоряет процесс 
набора веса. Генетики рассчи-
тывают научиться выращивать 
рыбу, которая будет как мини-
мум на четверть крупнее обыч-
ных особей данного вида. На 
сегодняшний день самым боль-
шим пойманным карпом счи-
тается экземпляр, попавший 
в сети бельгийских рыбаков в 
озере Остенд в 1937 году. Он 
был 3 метра в длину и весил 
2 центнера! Так что, пойдем на 
рекорд?

Грудью отстояла права

Жительница приморского 
города Партизанска вы-
играла суд у местной клиники 
пластической хирургии. Дама 
заплатила 150 тысяч за опе-
рацию по увеличению груди, 
но результат, мягко говоря, не 
соответствовал ее ожиданиям. 
Принимать претензии обижен-
ной женщины хирурги отказа-
лись, и та обратилась с заявле-
нием в прокуратуру. По итогам 
судебного разбирательства 
пациентке вернут не только 
деньги за операцию, но и ком-
пенсируют моральный вред на 
сумму 250 тысяч рублей.

Моя твоя не понимай

В отношениях супружеских 
пар все не так гладко, как 
может показаться со стороны. 
В ходе опроса аналитического 
центра НАФИ 83% россиян 
признались, что сталкивались 
с семейными трудностями. 
Среди главных проблем на-
зывались конфликты, вы-
званные недопониманием 
со стороны партнера (32%). 
Финансовый стресс занимает 
второе место (27%), а вредные 
привычки и разногласия по 
вопросу воспитания детей на-
звали соответственно 23% и 
20% участников опроса. При-
мечательно, что 86% россиян, 
состоящих в долгосрочных от-
ношениях, никогда не обраща-
лись за помощью к семейному 
психологу. Подавляющее чис-
ло супругов считают, что они в 
состоянии урегулировать от-
ношения, да вот только плохо 
получается.

Докопались до Будды

Археологи сделали невероят-
ное открытие в храме Та Пром 
на территории древнего парка 
Ангкор в Камбодже. В ходе 
раскопок обнаружено тулови-
ще глиняной статуи Будды, ко-
торой больше 800 лет. Причем 

голова божества была най-
дена еще в 1927 году, так что 
теперь у реставраторов есть 
возможность воссоздать уни-
кальную реликвию. Статуя, вы-
полненная в стиле Байон, от-
личается необычным жестом 
левой рукой, что для кхмер-
ского искусства редкость. Она 
украшена драгоценностями, 
облачена в мантию и вуаль. 
Возраст находки совпадает с 
возрастом самого храма, по-
строенного в XII веке. Та Пром 
охраняется ЮНЕСКО и счита-
ется настоящей жемчужиной 
древнего зодчества.

Бобер попер 
куда не звали

Жители словацких деревень 
в окрестностях Татранского 
национального парка едва не 
остались без воды. Обитавший 
в реке бобер выбрал место 
для строительства плотины пе-
ред очистными сооружениями 
и почти полностью перекрыл 
водозабор. В пресс-службе 
парка сообщили, что на 
встрече с экологами приняли 
необходимые меры, чтобы за-
щитить животное и интересы 
жителей. Было решено уста-
новить трубу для водоотвода, 
а деревья вдоль берега огра-
дить защитной сеткой, чтобы 
лишить неугомонного бобра 
строительного материала.

•ВИДЫ НА ОТПУСК•

К 8 марта в Анапе резко потеплело: 

плюс 19 после двух недель холода 

в феврале, когда южное побережье 

покрылось снегом, а коса Голенькая 

у Бугазского лимана – льдом. Волон-

теры спасли там из плена двух вмерз-

ших лебедей и потом отогревали их 

в реабилитационном центре, по со-

седству с отмытыми от мазута чомга-

ми, гагарами, лысухами и бакланами. 

И вот наконец тепло! В местных чатах 

обсуждали, куда сходить, что посмо-

треть. Были диалоги на злобу дня: 

«Хотим пройтись от Центрального пля-

жа к Джемете. Как там на берегу?» – 

«Да как вчера. Бахилы не забудь!» 

О бахилах напоминают и в отелях.

МАРИНА КРЮЧКОВА

В 
эти дни главная тема для Анапы – ког-

да же Роспотребнадзор даст оценку 

здешним пляжам и зонам отдыха: на-

сколько они отвечают санитарным 

требованиям. От этого зависит эко-

номика города. Ведомство хотело вынести 

вердикт 1 марта, потом перенесло на 10-е – 

и снова продлило интригу. Затянувшаяся 

пауза между тем вызывает падение продаж 

туров на отдых, а они и так отстают от про-

шлого года на 65–75%. А мы тут про бахи-

лы… Но связь – прямая. Администрация 

Анапы две недели твердит о «финальной 

стадии очистки от мазута моря и берега» – 

дескать, все хорошо. И вдруг оказывается, 

что на пляжи не пройти без бахил. А в воду 

отдыхающим в калошах залезать?

Тем же вопросом на прошлой неделе оза-

ботилась и группа экспертов от турбизнеса. 

Они осмотрели полтора десятка пляжей по 

береговой линии Большой Анапы: Благове-

щенская, Витязево, Джемете, Центральный 

район, Сукко, Большой Утриш. Беседовали 

с отельерами. Надо знать, что говорить тем, 

кто собрался здесь отдыхать. А чтобы кар-

тина получилась объективной, попробуем 

дополнить ее информацией от местных 

жителей и блогеров. Но сначала взглянем, 

как сейчас выглядит море, которое три ме-

сяца назад покрывал черный слой мазута.

На фото вверху слева – линия морского 

прибоя в центре Анапы. Вода – чистейшая 

на вид. Мазут, если он и есть в воде, в отли-

чие от нефти, не всплывает на поверхность, 

а находится в толще или выплескивается на 

берег. Сейчас в море почти по всему побере-

жью укреплена свернутая в жгут «сеть Ка-

ляева», задерживающая частички мазута – с 

наступлением тепла выбросы участились. 

По мере загрязнения сеть надо менять, ина-

че она бесполезна, а выбросы, коль попали 

на берег, убирать. Именно для этого за каж-

дым участком пляжей закрепили команды 

муниципалитетов Краснодарского края. Но 

идея не всегда срабатывает. На фото внизу 

слева – вот что случается, если вовремя не 

заменить сеть и не удалить мазут изо рва 

перед ним (вал и ров устраивают недалеко 

от берега, чтобы при шторме волны не за-

брасывали мазут дальше на пляж).

А рядом на снимке те самые частички – 

куски мазута на песке: очевидно, уборка 

тут не проводилась с неделю. Скоро все это 

занесет ветром с дюн, и «мина» будет под-

жидать жертву (хорошо, если та обута в ба-

хилы!) или растечется, когда солнце начнет 

припекать. Запах ни с чем не перепутаешь.

Эксперты назвали самой загрязненной 

в Анапе территорию пляжей в центре города 

и дальше, вдоль Пионерского проспекта, 

включая район Джемете. В среду, 12 марта, 

тут высадился десант спасателей из МЧС, 

взявшихся просеивать песок и собирать 

мазут в мешки. Оживленно было и по со-

седству, где пауза с уборкой длилась чуть ли 

не две недели. В местных чатах предпола-

гают, что администрация поначалу думала 

заменять анапский золотой песочек с за-

грязненных пляжей на тот, что из карьеров. 

Но передумала. Возможно, на том настояли 

представители турбизнеса, да и жители под-

писывали петицию за петицией. И теперь 

власти спешно опять взялись за очистку.

Теперь о снимке с водолазом. Он сделан 

в районе Джемете, где водолазы МЧС только 

за 9 марта собрали 84 мешка с нефтепродук-

тами. А всего за два месяца, по сообщению 

краевого Оперштаба, из воды извлечено 

больше сотни тонн грунта с нефтепродук-

тами. Шельф вдоль пирса в Витязево подчи-

стили основательно, теперь вот взялись за 

Джемете. 1 марта к спасателям МЧС присо-

единились и специалисты Морспасслужбы, 

которые для откачки мазута используют 

мотопомпу: ее производительность в 10 

раз выше ручного сбора. Правда, по сообще-

ниям блогеров, в работе «Аэрошуп» удается 

увидеть редко – все настраивают.

Вообще со спецтехникой в Анапе ситу-

ация парадоксальная. Ее вроде много: на 

десятках пляжей что-то да испытывают. 

А реально работающих механизмов – еди-

ницы. Например, установка «Грохот», от-

лично отделяющая крупные фрагменты 

мазута, имеется в количестве двух штук. 

Они работают только на пляжах станицы 

Благовещенская, больше других пострадав-

ших от загрязнений. С перепугу туда собра-

ли всю технику, что была, от «КамАЗов» до 

спецмашин для просеивания песка (на фото 

внизу). И сейчас пляжи Благовещенской – 

из самых чистых среди песчаных. Рыбак, 

что сидит с удочкой у моря, это как раз там. 

Вопрос, ест ли его семья рыбу, он поначалу 

даже не понял: а куда же ее девать?!

Помимо Благовещенской машины для 

просеивания песка работают на пляжах 

детских санаториев «Вита» и «Жемчужи-

на России», а также санатория-курорта 

Miracleon (все – в Витязево). И все они 

в приличном состоянии. Местные хорошо 

отзываются и о «Селене», где песок очища-

ли виброситом «Маяк». А остальные отели 

и гостевые дома пока ждут помощи от госу-

дарства или используют что-то попроще. 

Например, «мольберт» для просеивания (на 

снимке внизу справа). Придумавший его 

Ставрий Асланов, один из организаторов 

волонтерской команды, работающей на 

Бугазской косе, утверждает, что с помощью 

этого приспособления за день два волонте-

ра могут очистить 100 кв. метров пляжа.

То есть на 40 км песчаных анапских пля-

жей, при условии, что будет занято 6 тысяч 

волонтеров и 2 тысячи сеялок, для полной 

очистки понадобится 40 дней. Даже мень-

ше, ведь часть пляжей уже в неплохом со-

стоянии. Вполне можно успеть к летнему 

сезону – если налечь. Т

P.S. Местные жители уже открыли купальный 
сезон – на галечных пляжах Большого Утриша 
и Сукко. Мазут туда так и не добрался. 

На паузе
Так что же будет с летним отдыхом в Анапе?

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

За 40 дней
можно было бы полностью очистить 
песчаные анапские пляжи – при условии, 
что будет занято 6 тысяч волонтеров 
и 2 тысячи сеялок. Есть шанс успеть 
к летнему сезону

В Анапе на пляже Джемете спасатели тестируют
технологию «Аэрощуп», которая воздушной струей собирает и поднимает мазут со дна моря

В Томском политехе создали микроскопические
наночастицы, способные лечить онкологические и нейродегенеративные 

заболевания

КАЛЕНДАРЬ: 14 МАРТА

1492

Супруга Хуана II кастильская королева 
Изабелла распорядилась выслать из 
Испании 150 тысяч евреев, если те не 
примут католичество.

1835

Родился Джованни Скиапарелли, 
итальянский астроном. В 1877 году 
он обнаружил на Марсе сеть тонких 
линий, которые назвал каналами.

1844

В парижской газете «Ле Сьекль» на-
чата публикации романа Александра 
Дюма «Три мушкетера». Она была за-
вершена в июле. С этого началась не-
меркнущая и поныне слава Дюма как 
сочинителя увлекательных историй. 
Полное собрание его сочинений на-
считывает более 300 томов.

1879

В городке Ульме на юге Германии родил-
ся Альберт Эйнштейн, физик-теоретик, 
создатель теории относительности, ла-
уреат Нобелевской премии 1921 года. 

Когда к власти в Германии пришли на-
цисты, его фотография была помещена 
среди портретов врагов рейха с подпи-
сью: «Эйнштейн. Еще не повешен».

1883

Скончался Карл Маркс, немецкий фи-
лософ и политик, создатель диалекти-
ческого и исторического материализ-
ма, теории прибавочной стоимости 
и теории классовой борьбы – учений, 
лежащих в основе идеологии, нося-
щей его имя.

1917

Петроградский совет рабочих и сол-
датских депутатов издал приказ №1 
по Петроградскому гарнизону: узако-
нены солдатские комитеты, в их рас-
поряжение передается все оружие, 
офицеры лишаются дисциплинарной 
власти над солдатами.

1918

В Москве начался Чрезвычайный 
четвертый Всероссийский съезд Со-
ветов, ратифицировавший Брестский 

мирный договор и утвердивший пере-
нос столицы из Петрограда в Москву.

1926

В связи с 45-й годовщиной убийства 
императора Александра II в СССР на-
значена персональная пенсия девяти 
участникам этой акции.

1939

Германские войска начали оккупацию 
Чехословакии. В тот же день Словакия 
и Подкарпатская Русь формально про-
возгласили независимость, а в морав-
ском городе Мистек рота солдат под 
командованием капитана Павлика 
вступила в бой с германским полком. 
Это был единственный случай орга-
низованного сопротивления граждан 
этой страны немецкому вторжению.

1942

Президент США Франклин Рузвельт 
обратился к губернаторам с прось-
бой ограничить на дорогах скорость 
40 милями в час – «для большей со-
хранности покрышек».

1954

Завершено строительство Кольце-
вой линии Московского метропо-
литена.

1969

Родился Андрей Звягинцев, водолаз, 
капитан 1-го ранга, удостоенный зва-
ния Героя России «за мужество и от-
вагу, проявленные при обследовании 
и подъеме затонувшей атомной под-
водной лодки «Курск».

1972

В Нью-Йорке прошла премьера 
фильма Фрэнсиса Форда Копполы 
«Крестный отец». По результатам вы-
несенных ему оценок зрителями он 
занимает первое место в мировом 
рейтинге.

1990

Внеочередной, III Съезд народных 
депутатов СССР исключил из Консти-
туции СССР статью 6 о руководящей 
роли КПСС и избрал президентом 
страны Михаила Горбачева.

1995

На орбитальную станцию «Мир» от-
правлена первая совместная совет-
ско-американская экспедиция.

2004

В США в калифорнийской пустыне 
Мохаве прошла гонка автомобилей-
роботов. Все сошли с дистанции.

2015

Не дожив одного дня до 78-летия, скон-
чался Валентин Григорьевич Распутин, 
писатель, один из основателей и ярких 
представителей отечественной «де-
ревенской прозы». Среди его самых 
известных произведений – повести 
«Прощание с Матерой», «Пожар», «Уро-
ки французского», «Последний срок», 
«Живи и помни».

Лебеди у пляжа «Высокий берег».
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